
Росстат опубликовал данные по индексу 
потребительских цен в августе. Если брать 
группу продовольственных товаров, то по 
отношению к предыдущему месяцу — июлю 
— они в среднем снизились на 0,06%. Но это 
по статистике. А по жизни цены в магазинах 
говорят, что на базовые продукты из нашей 
потребительской корзины они серьезно 
выросли. И платить за еду россияне стали 
больше.

Микроскопическое, в сотые доли процента, 
удешевление продуктов произошло благодаря 
сезонному снижению цен на плодоовощную 
продукцию. Тут ни убавить, ни прибавить. Цены 
на капусту в августе снизились почти на 30%, 
лук репчатый — на 27%, картофель — на 23%, 
морковку — на 20,4%... 

В общем, наш борщевой набор в пери-
од массового сбора урожая пошел на резкое 
снижение цены. Вчера в супермаркете своими 
глазами видел картошку по акции — 15 рублей 
за килограмм, то есть почти бесплатно. В спи-
ске продуктов, которые подешевели, помидоры 
(17,5%), виноград (11,1%) и еще несколько по-
зиций (икра лососевых рыб, макароны, крупы) 
— но они уже на доли процента.

Казалось бы, можно радоваться: цены 
пошли вспять… Но не будем обольщаться 
этой обнадеживающей динамикой. Если за 
скобки вынести плодоовощную продукцию, 

то еда наша по отношению к июлю все-таки 
подорожала — на 0,8%. Даже хлеб прибавил 
в стоимости — на 0,16%. 
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ПОДПИСКА

2024

Владимир ЧУПРИН,
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

«МЫ 
ВИНТАЖНЫЕ, 
НО ПРИ ЭТОМ 

ОЧЕНЬ 
СЕГОДНЯШНИЕ»

У Игоря 
Костолевского — 

юбилей. 
О любимом 

актере «МК» 
рассказывает 

его жена.
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Российские ВКС сорвали 
совместную провокацию 
ВСУ и НАТО возле Крыма

В ночь на 10 сентября была сорвана 
массированная атака ВСУ на Крым, кото-
рая, судя по всему, готовилась несколько 
дней при активном содействии разведки 
НАТО. В атаке участвовали десантные 
катера украинского «москитного фло-
та» и беспилотные летательные аппара-
ты. Все эти средства нападения были 
уничтожены.

ЦЕНЫ ПО СТАТИСТИКЕ И ПО ЖИЗНИ

Читайте 5-ю стр.
С 8 по 10 сентября в 85 регионах Рос-

сии проходило трехдневное голосование. 
Страна выбирала губернаторов, депута-
тов заксобраний, глав и депутатов муни-
ципалитетов. Кампания ЕДГ-2023 поис-
тине уникальная. Во-первых, голосовали 

четыре новых региона, впервые в составе 
России и под постоянными обстрелами 
ВСУ. Во-вторых, впервые в голосова-
нии приняли участие арестанты СИЗО. 
В-третьих, вся инфраструктура Центриз-
биркома ежечасно в эти дни подвергалась 

атакам — и физическим, и с приставкой 
«кибер». Но все зря: меры безопасности 
на ЕДГ созданы беспрецедентные. Чтобы, 
как сказала Элла Памфилова, «ни одна 
подлая мышь не проскочила».
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Перед ночной атакой на Крым над нейтральными 
водами барражировали несколько  стратегических  

беспилотников США MQ-9A Reaper («Жнец»).

«МОСКИТНАЯ» ДИВЕРСИЯ КИЕВА

На выборном 
участке 
в Донецке.
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Дежурная бригада: Мария УСОВА, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Юлия ГРИШИНА, 
Августин СЕВЕРИН, Анна РАЧИНСКАЯ и др.

РОДСТВЕННИК УГОСТИЛ ДЕТЕЙ 
КЕКСАМИ С МАРИХУАНОЙ

Пятеро детей из района 
на юго-западе Москвы, по-
павшие в больницу после 
того, как полакомились 
кексами, выписаны до-
мой. Меж тем полицейские 
задержали родственника 
семьи, который принес 
домой пирожки с опасной 
начинкой.

Как стало известно «МК», 
34-летняя москвичка с пя-
тью детьми (им от 2 до 9 
лет от роду) 8 сентября 
вернулась домой с дачи. 
В трехкомнатной квартире 
никого не было — супруг 
дамы, связист по роду за-
нятости, с утра отправился 
на работу. Пока женщина 
разбирала вещи, дети за-
глянули в холодильник и 
увидели три кекса. Позже 
выяснилось, что их оста-
вил 25-летний племянник 
супруга москвички, и там 
содержались наркотики. 
Двухлетний малыш цели-
ком съел один кекс, его 
братья и сестры поделили 
оставшиеся. Вскоре млад-
шего ребенка начало тош-
нить, подобные симптомы 

появились у остальных де-
тей. В больнице медики 
определили отравление 
каннабисом. Самого ма-
ленького пациента на сутки 
поместили в реанимацию. 
Вскоре состояние ребяти-
шек улучшилось, медики 
выписали всех домой.

Тем временем полицей-
ские выяснили, как кексы 
оказались в холодильни-
ке. Задержанный племян-
ник рассказал, что, пока в 
квартире никого не было, 
он устроил вечеринку с 
друзьями, и кексы забыл 
кто-то из них. Москвичи не 
замечали за племянником 
пагубных увлечений. Он 
окончил институт по юри-
дическому профилю, но 
на работу не устроился. У 
молодого человека есть 
жена и 3-летний ребенок. 
Живет он то в семье, то у 
родственников. 

— Мы ему доверяли, 
давали ключи. Парень по-
ложительный, в квартире 
всегда было чисто. Не ожи-
дали подобного, — расска-
зала многодетная мать. 

УРНЫ ВОЗЛЕ АЛКОМАРКЕТОВ 
НАЧАЛИ БОРОТЬСЯ С ПЬЯНСТВОМ

Надписи, взывающие 
к сознанию любителей 
спиртного, появились на 
урнах возле столичных ал-
комаркетов. На постерах 
значится: «Просим вас не 
пить во дворах и на детских 
площадках».

Как стало известно «МК», 
красно-белые таблички 
бросаются в глаза в первую 
очередь тем, кто подходит 
к урнам выкинуть мусор. 
Продавцы самих магази-
нов заявляют, что печат-
ное увещевание пока не 
действует: нетрезвый на-
род как кучковался, так и 
продолжает кучковаться 
вокруг их торговых точек, 
как будто это советские 
рюмочные или кабаки. 
Отоварившись, многие 
садятся на бордюры или 
газон прямо во дворах, а 

кто-то ищет более уютное 
местечко на лавочках и ка-
челях. «Ситуация такая же, 
как с предупреждающими 
надписями на пачках с си-
гаретами. Они в поле зре-
ния, но до сознания пока не 
доходят», — жмут плечами 
продавцы.

ПРОМЕДЛЕНИЕ ПРИ ПОЯВЛЕНИИ БЕСПИЛОТНИКА 
БУДЕТ СМЕРТИ ПОДОБНО

Новый порядок приня-
тия решения о пресечении 
деятельности беспилот-
ных средств и комплексов 
разработала Федераль-
ная служба охраны. Те-
перь с ними будут бороть-
ся более решительно.

Документ планируется 
принять взамен анало-
гичного, действующего с 
2020 года. Главное его от-
личие в том, что действие 
документа распростра-
няется на беспилотные 
воздушные, подводные 
и надводные суда и аппа-
раты, беспилотные транс-
портные средства и иные 
автоматизированные бес-
пилотные комплексы, в 
то время как в действую-
щем документе речь идет 

только о летательных ап-
паратах.

Последовательность 
действий при обнаруже-
нии беспилотника также 
изменена. Сейчас в слу-
чае потенциальной угрозы 
с его стороны следует по-
давить или преобразовать 
сигналы дистанционного 
управления этим аппара-
том. В случае реальной 
угрозы — два варианта: 
подавить или преобразо-
вать сигнал управления 
либо уничтожить судно. 
Обсуждаемый же поря-
док предписывает пре-
секать деятельность 
беспилотного аппара-
та немедленно только 
если промедление соз-
дает непосредственную 

опасность для жизни и 
здоровья охраняемых, 
сотрудников госохраны, 
должностных лиц и про-
стых граждан. В осталь-
ных случаях сотрудник, 
обнаруживший беспилот-
ник, должен доложить о 
нем по команде, после 
чего уполномоченное 
лицо принимает реше-
ние о пресечении дея-
тельности БПЛА. Выбор 
способов пресечения де-
лается с учетом склады-
вающейся оперативной 
обстановки, характера и 
степени опасности воз-
можных последствий 
работы беспилотных ап-
паратов, а также техниче-
ских возможностей по их 
пресечению.

МУМИЯ ПРИ ЖИЗНИ ПУГАЛА 
СОСЕДЕЙ ТОПОРОМ

Жуткими подробно-
стями обросла история 
очередной московской 
мумии — женщины, ко-
торую нашли в квартире 
на западе столицы через 
много лет после смерти. 
Жильцы дома рассказали 
некоторые подробности 
биографии Лютовой Ли-
дии Николаевны, а также 
признались, что не видели 
усопшую… восемь лет!

Как стало известно 
«МК», пенсионерка 1944 
года рождения прожива-
ла вместе с беспородной 
собакой в двухкомнатной 
квартире на первом этаже 
дома по улице Малая Фи-
левская. Соседи вспоми-
нают, что одинокая дама 
была психически нездо-
рова. Она двигалась очень 
резко, постоянно на все 
раздражалась. Свою со-
баку в последние годы 
жизни, по воспоминани-
ям жильцов, женщина вы-
гуливала из окна первого 
этажа: выкидывала жи-
вотное на улицу, а сама 
стояла с поводком в квар-
тире, потом так же через 
окно поднимала четверо-
ногого друга и забирала 
в дом. Женщина странно 
себя вела и в других си-
туациях. Пенсионерка 
несколько раз, желая до-
биться тишины за окном, 
запугивала дворовую дет-
вору — выбегала на улицу 
и размахивала топором 
(кстати, и фамилия у нее 
была соответствующая 
— Лютова). После чего 
жильцы дома опасались 
пересекаться с ней. Но 
находились и те, кто по-
могал пенсионерке свя-
зываться два раза в месяц 
с ее взрослой дочерью, 
которая вышла замуж за 

состоятельного мужчину 
и достаточно редко приез-
жала в гости к матери. По 
телефону родительница 
просила деньги на про-
живание, дочь никогда не 
отказывала ей в помощи. 
Несколько раз замужняя 
дама укладывала старуш-
ку в больницу из-за ряда 
неприятных ситуаций, в 
которых участвовала пен-
сионерка. Лечение могло 
длиться полгода, позже 
«вылеченную» отпускали 
домой.

Последний раз соседи 
видели пенсионерку около 
восьми лет назад, после 
чего на двери ее кварти-
ры все чаще стали появ-
ляться долговые письма. 
Жильцы заподозрили 
что-то неладное сразу же, 
так как в квартире умер-
шей долгое время выла 
ее собака. Но сделать с 
этим по закону ничего не 
могли. Через несколько 
дней протяжные крики 
животного прекратились. 
Знакомые подумали, что 
дочь опять положила жен-
щину в больницу, а собаку 
забрала к себе. Позднее 
квартиру опечатали, и на 
протяжении нескольких 
лет о пенсионерке никто 
не вспоминал. Неприят-
ных запахов соседи не 
чувствовали. Сейчас они 
объясняют это тем, что в 
помещении были откры-
ты две форточки, через 
которые выходила вонь. 
Входная дверь квартиры 
запахи не пропускала 
ровно до 31 августа, ког-
да работники экстренных 
служб ее вскрыли в рам-
ках проверки жилищного 
фонда. В одной из комнат 
они нашли мумифициро-
ванное тело.

СТОЛЯР ЧУТЬ НЕ ЛИШИЛСЯ 
ПОЛОВОГО ОРГАНА, 

УПАВ НА ВЕНТИЛЯТОР

Интимную травму полу-
чил житель Подмосковья, 
который во время танцев 
упал на работающий вен-
тилятор. 

Как стало известно 
«МК», неприятность про-
изошла в одной из де-
ревень в Одинцовском 
городском округе. Гость 
из Белоруссии, столяр по 

специальности, 9 сентя-
бря решил отметить свое 
29-летие. После застолья 
были танцы, и во время 
страстного па с партнер-
шей именинник потерял 
равновесие и упал прямо 
на работающий вентиля-
тор. Под весом мужчины 
колесо устройства с ра-
ботающими лопастями от-
летело в сторону, а остов 
впился прямо в интимное 
место. Пострадавший на 
эмоциях разломал основу 
вентилятора, а затем пое-
хал в больницу с открытой 
раной мошонки и яичек. 
Там врачи наложили швы 
на причинное место. 

ВОР УГНАЛ СГОРЕВШИЙ АВТОМОБИЛЬ, 
ЧТОБЫ СДАТЬ ЕГО В УТИЛЬ

Житель подмосковно-
го Ногинска стал жертвой 
автовора после того, как 
его машина сгорела. Вор 
украл испорченный огнем 
автомобиль и попытался 
сдать его на металло-
лом. 

Как стало известно 
«МК», курьезная ситуация 
произошла в среду днем. 
41-летний мужчина, рабо-
тающий мастером по ре-
монту и натяжке потолков, 
ехал с очередного заказа 
за дочерью в школу в ма-
шине марки «Фольксваген 
Пассат» 1990 года выпу-
ска. В какой-то момент он 
заметил, что в салоне ав-
томобиля сильно запахло 
бензином. Отъехав на обо-
чину дороги, чтобы точнее 
определить неполадку, 
водитель еще несколько 
секунд раздумывал, что 
ему делать. Неожидан-
но автомобиль вспыхнул 
— как оказалось, у него 
протек бачок бензобака. 

Гражданин 
успел эваку-
ироваться и 
даже спасти 
свои рабочие 
инструмен-
ты. Машина 
горела на 
протяжении 
10 минут. Во 
время туше-
ния автомобиля мастер 
позвонил коллеге, кото-
рый находился неподале-
ку от места ЧП. Знакомый 
приехал к другу на своей 
машине, после чего они 
сначала заехали за ребен-
ком в школу, позже стали 
вызывать эвакуаторщи-
ков. Но через два часа, 
вернувшись к месту ЧП, 
мужчина увидел, что его 
транспортного средства 
нет. Обратившись в по-
лицию, гражданин узнал, 
что его авто незнакомец 
доставил в пункт приема-
сдачи металлолома. 
Злоумышленник хотел 

обогатиться, сдав чужую 
машину на переработку, 
но его план провалился. 
Поскольку документов на 
транспортное средство 
визитер не предоставил, 
работники пункта приема 
металла «Фольксваген» не 
приняли. 

Подозреваемого вско-
ре задержали. Он написал 
чистосердечное призна-
ние, в котором рассказал, 
что, увидев «убитую» ма-
шину, решил ее продать. 
Мужчина быстро вызвал 
эвакуатор, который до-
ставил автомобиль в точку 
приема металла.

КОШАЧЬИХ МЕДВЕДЕЙ ЛЕГЧЕ 
СТО РАЗ УСЛЫШАТЬ, 

ЧЕМ ОДИН РАЗ УВИДЕТЬ

В Московском зоопар-
ке поселилась пара юных 
бинтуронгов. Это самец 
и самка, в будущем они, 
возможно, смогут создать 
пару. Бинтуронга называ-
ют «кошачьим медведем» 
из-за характерной внеш-
ности. 

Как сообщили «МК» в 
главном зоосаде страны, в 
столицу прибыли два годо-
валых бинтуронга: самец 
Зефир и самка Фиона. В 
перспективе это размно-
жающаяся пара, но пока об 
этом говорить рано в силу 
нежного возраста новых 
питомцев.

Оба бинтуронга хорошо 
освоились на новом месте 
и активно изучают новое 
жилище. Животные любят 
лазить, причем это един-
ственный хищник в Евра-
зии, который использует 
хвост для лазания. Хвост 

у бинтуронга настолько 
сильный, что зверек может 
с его помощью спускаться 
по стволу головой вперед 
и передвигаться по ветвям 
вверх тормашками. Таким 
образом он добирается до 
труднодоступных плодов. 
Эту особенность специали-
сты учли при обустройстве 
вольера — здесь есть дере-
вья и кусты. У обитателей 
есть возможность залезать 
на 6–7 метров вверх. Отту-
да они могут наблюдать за 
посетителями, оставаясь 
незаметными. Это позво-
ляет им чувствовать себя 
в безопасности. 

Бинтуронги — сумереч-
ные животные и особенно 
активны ближе к ночи. В 
это время более вероятно 
услышать их необычные 
звуки: иногда они напо-
минают хохот, а иногда 
рычание. 

telegram:@mk_srochno
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Голосование признали 
полностью легитимным 
и прозрачным

Трехдневное голосование на выборах мэра 
Москвы 8–10 сентября 2023 года прошло в штат-
ном режиме — для столицы давно уже стали нор-
мой абсолютно чистые, честные, максимально 
открытые выборы, и в этот раз ничего не изме-
нилось. Наблюдатели внимательно следили за 
ходом голосования на каждом из участков, и сами 
москвичи подтверждают: все прошло хорошо. И 
максимально удобно — по желанию для москви-
чей доступно и традиционное «бумажное», и бо-
лее прогрессивное Дистанционное электронное 
голосование.

Читайте 7-ю стр.

В СТОЛИЦЕ УСПЕШНО 
ЗАВЕРШИЛИСЬ 
ВЫБОРЫ МЭРА



Единый день голосования в России 
был бы довольно обыденным, если бы 
не новые регионы. Донецкая и Луган-
ская республики, Херсонская и Запо-
рожская области в этом году впервые 
принимают участие в общероссий-
ском голосовании, поэтому их смело 
можно назвать «паровозом выборного 
драйва». Там и явка самая высокая по 
России, там и настроение у избирате-
лей на зависть.

Было бы странно, если бы Украина не по-
пробовала испортить заключительный этап 
голосования, которое в этих регионах досрочно 
стартовало еще 30 августа. Проходило оно в вы-
ездном формате: избирательные урны ставили 
во дворах, парках, приезжали к пенсионерам 
и инвалидам на дом. С пятницы же заработали 
стационарные избирательные участки. Поэтому 
средствам ПВО и местным правоохранителям 
пришлось поработать. Ночью беспилотник раз-
рушил один избирательный участок в городе 
Мелитополе Запорожской области. Хорошо, 
что дело было в два часа ночи, поэтому людей 
там не было. А запорожские полицейские от-
читались, что благодаря бдительности жителей 
в день выборов удалось избежать запланиро-
ванных провокаций на участках.

Неспокойно было и в Херсонской области. 
В Скадовском округе вблизи избирательных 
участков было сбито два дрона. В Голопри-
станском районе член облизбиркома спасла 
избирателей, выведя их из-под огня ВСУ. Об-
стрелу подвергся участок в Новой Збурьевке, 

рядом еще с одним участком в Геническом 
районе была обнаружена граната. И несмотря 
на это в выходные у избирательных участков 
в Геническе и Скадовске Херсонской области 
образовались целые очереди. Погода спо-
собствовала народным гуляньям, поэтому на 
участки шли целыми семьями и рабочими кол-
лективами. «Я при Украине никогда на выборы 
не ходил. А тут вдруг захотелось», — рассказы-
вал журналистам молодой человек. «А я вырос 
в Советском Союзе. И это были лучшие годы 
моей жизни. Поэтому сейчас я с удовольствием 
возвращаюсь в Россию», — это уже слова по-
жилого жителя Геническа. 

На редкость спокойно в последний день 
голосования было в Донецке. Накануне по горо-
ду было выпущено 198 снарядов. Повреждения 
получили шесть домов в Куйбышевском и Ки-
евском районах города, погибли два человека. 

А вот 10-го до конца голосования в городе 
прилетов не было, гремело где-то в отдалении. 
Избирательные участки в Донецкой народной 
республике работали до 15.00, после чего стар-
товал подсчет голосов. В Луганской республике 
участки завершили работу в 16.00. Решение о 
сокращении работы участков связано не только 
с высокой явкой жителей республик в предыду-
щие дни голосования, но и с необходимостью 
обеспечения безопасности граждан, поскольку 
ВСУ за минувшую неделю значительно увели-
чили интенсивность обстрелов.

По данным ЦИК, в Донецкой народной 
республике свой голос за кандидатов регио-
нального парламента отдали более 76% дончан. 
В ЛНР — более 61%. 

Люди на участки шли активно. «Я рад, что 
Владимир Путин принял решение о вхождении 
Донецкой республики в состав России. Мы 
этого хотели, мы ждали, мы рады этому», «Нам, 
жителям Донбасса, нужен компас, тот якорь, 
который держит в жизни... И вы должны быть 
уверены в жителях Донбасса. Мы сделаны 
из стали, мы крепкие, и мы никогда своих не 
бросаем, никогда не подведем», — говорили 
избиратели журналистам на участках...

Первые выборы после воссоединения на-
родных республик с Россией стали поистине 
значимыми событиями для каждого жителя 
новых регионов. Международные эксперты из 
разных стран мира отметили демократичность 
и прозрачность выборов. Необычный избира-
тельный участок на колесах в Волновахе. Пес-
ни, аниматоры в костюмах сказочных героев, 
молодожены, которые сразу после свадебной 
церемонии прибыли на избирательный участок 
в Енакиево, а еще несмолкаемая канонада тя-
желых орудий, нацеленных на мирные города, 
— так проходят выборы в многострадальных 
республиках Донбасса. И, несмотря на все 
препятствия и порой даже смертельную опас-
ность, жители новых регионов доказали, что 
готовы принять и принимают непосредствен-
ное участие в формировании будущего своих 
республик.

Елена ГАМАЮН,
Галина СЕРАЯ.
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Поскольку «уж небо осенью дышало», 
вроде бы пора считать цыплят, но вот предсе-
датель Объединенного комитета начальников 
штабов США генерал Марк Милли говорит — 
«рановато». Отвел Украине еще 30–45 дней 
на наступательные действия. А что потом? 
Разочарования-то у Киева в Западе и у Запада 
в Киеве уже начались. Прошедшая неделя в 
этом смысле выдалась ударной.

Осенняя хандра особенно сильно нава-
лилась на украинский режим после саммита 
«двадцатки» в Дели. «Группе двадцати» не-
чем гордиться», — попенял Западу после 
декларации G20 официальный представитель 
украинского МИД Олег Николенко. А в чем 
же дело?

Би-би-си печально констатирует: «В ито-
говой декларации саммита G20 о войне в 
Украине говорится менее категорично, чем в 
прошлый раз». «Это заявление, выработанное 
в ходе многонедельных переговоров между 
дипломатами, стало ударом для западных 
стран, которые в течение последнего года 
пытались убедить развивающиеся страны 
осудить Москву и поддержать Украину», — со-
общает британская газета Financial Times. И от-
мечает, что формулировки G20, посвященные 
Украине, говорят об отсутствии глобального 
консенсуса в поддержку Киева. Поскольку в 
прошлогодней декларации «двадцатки» гово-
рилось об «агрессии РФ», а теперь осталась 

только формулировка «война на Украине», 
а также призывы к дипломатии. Мало того, 
декларация призывает к «справедливому и 
прочному миру» на Украине, но не связывает 
это с необходимостью сохранить территори-
альную целостность страны, как того требовал 
Запад. А издание Business Insider вообще 
негодует и пишет о капитуляции: «Члены G20 
согласились называть вторжение России в 
Украину «войной на Украине», а не «войной 
против Украины» в знак капитуляции перед 
Путиным, которого там даже не было».

Конечно, «капитуляция перед Путиным» 
— это фигура речи и яркий публицистический 
прием. Но тренд понятен: поначалу впавший в 
ярость от того, что Россия посмела реально, 
действием, ответить в тот момент, когда ее 
окончательно отказался слышать зарвавшийся 
гегемон, коллективный Запад за год начал 
осознавать, что «не все так однозначно». Что 

гегемония не абсолютна и мир больше, чем 
казалось. Что западная военная техника — 
продукт в значительной степени не только 
технологий, но и пиара. Как маленький пример: 
уже два «неуничтожимых» танка «Челленджер» 
уничтожены нашими военными обычным, 
штатным вооружением армии России. Что 
кое-кто за океаном хочет поиметь не толь-
ко развивающиеся страны, но и под шумок 
Европу. Что Россия, в отличие от этого «кое-
кого», предлагает куда более справедливое 
мироустройство и, может быть, имеет смысл 

к ней прислушаться. Да много еще чего по-
тихоньку осознается.

Неожиданно «зрадником» оказался и 
Илон Маск, который то ли отключил, то ли 
так и не включал свой «Старлинк» на Черно-
морском побережье. В результате чего со-
рвалась атака Украины на наш флот. Маск это, 
конечно, объяснил, что принял такое решение 
от страха: а ну как русские в ответ «ядеркой» 
долбанут? Но мы-то понимаем, что решение 
принимал не Маск, а Пентагон. Иначе у Маска 
какие-то избирательные страхи получаются: 

на море страшно, а на суше — нет? Очевид-
но, что все упирается в вопрос Крыма — во-
енные США реально оценили риски ответа 
России за возможное нападение ВСУ на по-
луостров. И фитилек-то Украине прикрутили. 
Как тут на месте Киева не разочароваться в 
«союзниках».

Мало того, «союзники» даже помечтать 
как следует киевскому режиму не дают. Лю-
битель похмеляться в «Макдоналдсе», ми-
нистр иностранных дел Украины Дмитрий 
Кулеба оказался расстроен тем, что страны 
«Большой семерки» никак не хотят создавать 
специальный трибунал, чтобы судить высшее 
руководство России. А это прямо сладкая 
греза политического украинства. Прагматич-
ная G7 выступает за «гибридный», а по сути 
— украинский национальный суд, который 
не сможет судить ни Путина, ни его ближай-
шее окружение. Сами, мол, разбирайтесь. 
Понимают же, как все может повернуться. 
Еще Кулеба посетовал «на отсутствие воли» 
у Запада к передаче замороженных резервов 
российского Центробанка Украине. Что тут 
скажешь, если глава МИД не понимает про-
стых законов капитализма? Хотя, может, это 
в «Макдоналдсе» плохо похмеляют?

У нас тем временем Владимир Путин от-
крывал новые дороги и в России в целом, и в 
Москве в частности. Масштабность, конечно, 
поражает. Уже анекдот в народе появился, что 
в связи с нестабильной работой аэропортов 
московское метро будет продлено до Турции и 
Египта. Гипербола, конечно, но Путин же ска-
зал про Тулу, Калугу и другие крупные города, 
граничащие с Подмосковьем… А еще Путин 

поручил начать подготовку к строительству 
мостов через реки Лену и Алдан в Якутии. 
Мост через Лену по сложности строитель-
ства сравнивают с Крымским мостом. Но и 
значение у этих проектов будет огромное для 
развития северо-востока страны — появится 
мощный транспортный каркас и логистиче-
ский узел.

Еще одно заявление Путина стоит про-
цитировать целиком, поскольку оно четко 
обозначает позицию главы государства по 
поводу социальной справедливости: «Важно 
предоставить равные права всем — я хочу 
это подчеркнуть, — всем без исключения 
участникам специальной военной операции: 
и кадровым военным, и добровольцам, кон-
трактникам, мобилизованным и сотрудни-
кам правоохранительных органов, которые 
принимают участие в специальной военной 
операции. Ребята наши геройски сражаются, 
некоторые отдают жизнь за Россию. И они, 
и члены их семей должны быть обеспечены 
всеми положенными участникам операции 
льготами и мерами поддержки, включая ста-
тус участника боевых действий». По тому, 
как будет исполняться это поручение, станет 
очень многое понятно. И лучше бы оно вы-
полнялось без бюрократических изысков. 
Обществу спокойней будет.

Хотя, конечно, о спокойствии можно го-
ворить весьма относительно, применительно 
к конкретным ситуациям. В целом покой нам 
только снится. Вот через месяц-полтора нач-
нется распутица, как говорит генерал Милли, 
активное наступление ВСУ остановится. А 
что потом?

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА
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голосования-2023 особое, и это 
понятно. Через полгода в России 
выборы президента. Так что ны-

нешняя кампания — своего рода тренировка 
перед главной гонкой. К тому же впервые в 
выборах глав регионов и депутатов принимают 
участие республики Донбасса, Луганска, Хер-
сонская и Запорожская области. В дни голо-
сования ВСУ как с цепи сорвались и накрывают 
регионы ракетами и огнем артиллерии сильнее 
обычного. Кроме того, в 25 субъектах на ны-
нешних выборах используется Дистанционное 
электронное голосование (ДЭГ). Это тоже ла-
комый кусок для противников России. Счет 
кибератак на инфраструктуру ДЭГ идет на де-
сятки тысяч.

По словам главы ЦИК, к середине дня 10 
сентября — ключевого дня голосования — 281 
обращение о нарушениях на выборах посту-
пило в Центризбирком. 104 — это недостатки 
по Москве, остальные — вопросы агитации, 
информирование о месте голосования, защита 
прав наблюдателей. Звонков на «горячую ли-
нию» ЦИК к утру 10 сентября подступило 3395. 
Основные сообщения — от москвичей. Элла 
Памфилова отметила, что большинство об-
ращений о нарушениях не подтверждаются.

— Получилось, что волна подобных об-
ращений, за которыми ничего нет, отвлекает 
наших сотрудников. Но мы с каждым фактом 
разбираемся, — посетовала Памфилова.

Она подчеркнула, что ЦИК завален об-
ращениями в стиле «одна бабушка сказала». 
При этом глава Центризбиркома добавила, что 
выявить факты применения административно-
го ресурса сложно. Часто звонящие на «горячую 
линию» называют вымышленную фамилию 
как свою собственную, так и тех, кто якобы 
склонял их к голосованию за «нужного» кан-
дидата. Однако ЦИК вынужден отрабатывать 
даже анонимки.

— Может быть, это спланированная волна, 
а может, люди просто боятся об этом говорить. 
Мы это понимаем и найдем способы понять, что 
на самом деле было в том или ином регионе. К 
выборам президента мы должны выжечь это 
каленым огнем, — заключила Памфилова.

Разумеется, реальные нарушения тоже 
были. Например, в Новосибирской области из-
биратель, решивший проголосовать «живьем», 
на избирательном участке обнаружил, что с 
ним в квартире якобы проживают еще трое. 
Мертвыми душами оказались бывшие хозяева 
жилья, которых почему-то не убрали из списков, 
хотя съехали они еще в 2019 году. 

О результатах голосования говорить пока 
рано. Памфилова строго-настрого наказала 
членам избиркомов не оглашать итоги раньше 
времени. Но динамику активности избирателей 
можно отследить уже сейчас.

— На данный момент самая высокая явка в 
ДНР — 74,01%. Для нас это понятно. Донецкая 
народная республика больше всех и постоянно 

страдает от прилетов, разрушений со стороны 
ВСУ. Люди, пережившие столько за эти годы, 
все это понимают. Для них эти выборы очень 
важны, — подчеркнула Памфилова.

Высокая явка на этих выборах отмеча-
лась и на ДЭГ. По словам главы ЦИК, более 
33 млн избирателей по стране сделали свой 
выбор дистанционно. «Оппоненты» России, 
разумеется, сделали все, чтобы сорвать нам 
выборы хотя бы в киберпространстве. Сайт ДЭГ 
трое суток держал оборону и отразил более 
22 тысяч атак. 

Элла Памфилова отметила очень направ-
ленное воздействие на инфраструктуру ДЭГ.

— Работают по-серьезному, и мы не долж-
ны это недооценивать. Особенно в преддверии 
президентской кампании. Мы должны видеть, 
куда бьют, — сказала она.

Для силовиков дни ЕДГ тоже выдались 
жаркими. Оперштаб МВД отчитался: с 8 по 
10 сентября полицейские составили 143 ад-
министративных протокола, из них только в 
воскресенье — 23. Возбудили шесть уголовных 
дел. Ни одно из них напрямую с нарушениями 
на выборах не связано. В основном фигуран-
тами таких дел становились дебоширы на из-
бирательных участках.

В Екатеринбурге — кража агитматериала. 
В Кызыле побили агитатора.

Москва, ДНР, Коми — ложные звонки о 
терактах. Больше всего работы у правоохрани-
телей было, конечно, в новых регионах, где ради 
безопасности голосование началось досрочно. 
Элла Памфилова рассказала о целенаправлен-
ных обстрелах избиркомов.

Звонки с угрозами, фейковые письма о ми-
нировании — все это в дни голосования в новых 
регионах шло нон-стопом. А в Новой Каховке 
на дверях квартир сотрудников избиркомов 
кто-то повесил листовки с угрозами.

Столичному региону тоже досталось. 8 
сентября Москва и Подмосковье получили 
звонки о минировании школ с номера, заре-
гистрированного в США.

В Запорожье сообщение с угрозами полу-
чил глава ТИК Бердянского района: «Принимать 

участие в незаконных выборах — значит под-
писать себе смертный приговор. Каждый пре-
датель не сможет избежать наказания».

Информационные атаки идут и на Крым: 
«Звонят, представляются как из республикан-
ской избирательной комиссии». Дают команду 
уничтожать документацию и закрывать комис-
сии», — сообщили в ЦИК члены избиркома 
региона.

— Работают как террористы, диверсанты, 
исподтишка. Потому что на фронте похвастать-
ся нечем, — прокомментировала ситуацию 
Элла Памфилова.

Руководитель рабочей группы ОП РФ по 
общественному контролю за голосованием 
Максим Григорьев отметил, что за этими атака-
ми стоят не доморощенные хакеры, а западные 
спецслужбы и украинские ЦИПСО.

Но даже самые изощренные методы воз-
действия на психику избирателей не работа-
ют, уверены общественники. Глава СПЧ при 

УКРАИНСКАЯ 
ДОРОГА 
РАЗОЧАРОВАНИЙ

САМАЯ ВЫСОКАЯ ЯВКА...

Президенте РФ Валерий Фадеев отметил, что 
нынешние выборы — это вообще-то скучно:

— Некоторые говорят, скучно, скандалов 
нет. Раньше было интересно, наезды были. Но 
выборы — это не цирк. Это в цирке клоуны и 
акробаты, — сказал Фадеев.

Ответственный секретарь СПЧ Александр 
Точенов, который в дни ЕДГ наблюдает за ходом 
голосования в Красноярском крае, рассказал, 
что Интернет заполонили неопознанные видео-
сюжеты. По его мнению, они вбрасываются для 
дискредитации выборов.

— В Сети появляются ролики без привязки 
к местности. Например, бежит по лестнице 
человек. И слышен крик: «Стой! Куда ты побе-
жал?!» А внизу ролика надпись: «Житель право-
вого берега проголосовал на левом». Кто, где, 
зачем? — недоумевает общественник.

Массированные атаки и попытки вмеша-
тельства в выборы — не единственная «фиш-
ка» ЕДГ-2023. В этом году в России проходит 
уникальный электоральный эксперимент — 
впервые голосуют заключенные. 

Член ЦИК Эльмира Хаймурзина призна-
лась, что на «круглых столах» и экспертных 
группах было много вопросов, стоит ли вообще 
это затевать. Но решили рискнуть.

— Каждый голос важен. Наше законода-
тельство предусматривает право голосовать 
для всех, за исключением нескольких нюансов. 
Причем было важно сделать так, чтобы заклю-
ченные могли голосовать и в дни выборов, и 
досрочно, — заявила Хаймурзина.

В эксперимент попали только регионы, где 
в эти дни проходят выборы высшего уровня — 
мэры и губернаторы. Это 21 регион.

Арестанты СИЗО голосовали 8 и 9 сентя-
бря только в Москве и Подмосковье.

В Московской области в список попали 
12 изоляторов, в столице — 8. Явка оказалась 
рекордной: в Подмосковье почти 99%, в Мо-
скве — 100%.

В перспективе ЦИК и ФСИН будут оттачи-
вать систему голосования для заключенных. В 
планах распространить эксперимент на тех, кто 
находится под домашним арестом. Идеальная 
модель будущего — чтобы голосовать мог весь 
«спецконтингент» как на выборах в госорганы, 
так и на муниципальном уровне.

По данным ФСИН, в местах лишения сво-
боды желание принять участие в выборах вы-
разили 43 тысячи человек.

11 тысяч человек проголосовали в 
СИЗО.

Над чем еще думают авторы экспери-
мента — как распространить систему ДЭГ на 
заключенных. Здесь есть чисто техническая 
проблема — они не могут авторизоваться че-
рез Госуслуги.

— Самая большая проблема — у них теле-
фонов нет, — посетовал член ОП РФ Александр 
Холодов.

Ближе к вечеру воскресенья электораль-
ные эмоции поутихли. Избиркомы занялись 
рутиной: разделение ключей голосования, 
проверка сейфов с бюллетенями, криптогра-
фическое шифрование данных. Впереди — ночь 
подсчета голосов. Элла Памфилова настойчиво 
попросила коллег не спешить с оглашением 
результатов. 

Татьяна АНТОНОВА.
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Индийский премьер-министр Нарендра Моди на правах хозяина саммита 
G20 добился успеха: несмотря на прогнозы скептиков, декларация встречи 
принята. И для его западных гостей это, похоже, стало не самой приятной 
новостью.

Элла Памфилова, глава ЦИК: «Прошу 
не торопиться с подведением 
итогов. Пока не рассмотрите все 
жалобы, подводить итоги нельзя. 
Не раньше второй половины 
12 сентября. В понедельник вообще 
недопустимо подводить итоги».

Голосующие в Донецке назвали 
Россию компасом и якорем
Голосующие в Донецке назвали 
Россию компасом и якорем
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Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP

Впервые в истории роботы 
начнут работать рука об руку 

с живыми коллегами — такой шаг на-
встречу прогрессу совершили в Техасе. 
Робот, физические параметры которого 
соответствуют среднему мужчине —  
рост 177 см, вес 72 кг, две руки, две ноги 
и подвижные пальцы, — будет делать 
все то же, что обычные кладовщики. Его 
обязанности — перегружать коробки и 
возить тележки.  Ему даже потребуется 
обеденный перерыв — время на подза-
рядку аккумулятора. Как отреагировали 
на появление новых коллег прочие кла-
довщики, пока неизвестно.

КАДР

НУ ВЫ ДАЕТЕ!ФОТОФАКТ

НЕВЕСТА ПОЛУЧИЛА ТОРТОМ 
В ЛИЦО И ПОДАЛА НА РАЗВОД
Шутка со свадебным тортом оказалась 
губительной для брака молодой пары из 
США: новоиспеченные супруги разве-
лись через 24 часа после свадьбы. Как 
сообщают местные СМИ, пара была в отно-
шениях три года, и накануне свадьбы у неве-
сты было только одно условие: не повторять 
популярный в Сети сюжет видео, на которых 
молодожены бросают друг в друга куски 
торта, — с таким развлечением у девушки 
связаны неприятные детские воспоминания. 
Однако жених не послушался и все же бросил 
ей в лицо кусок свадебного торта.  «Это дол-
жен был быть самый счастливый день в на-
шей жизни, а он опозорил меня перед всеми 
из-за какой-то шутки, которую, как он знал, я 
терпеть не могу», — подчеркнула она. После 
ночи в отеле девушка подала на развод.

Блестяще в самом прямом смысле отметили годовщину со дня кончины 
британской королевы Елизаветы II бизнесмены из экс-колонии ее страны 

— Индии. Покинувшая трон в связи со смертью 8 сентября прошлого года Элизабет Алек-
сандра Мэри Виндзор, как звучит паспортное имя царской особы, была коронована в 
1952-м, когда Индия уже два года была независимой республикой, в 1950-м окончатель-
но освободившись от протектората Британской империи. Но трое предшественников 
Елизаветы из того же Дома Виндзоров, Георг V, Эдуард VIII и Георг VI, считали себя пол-
новластными хозяевами Индии. И вот теперь Британская Ост-Индская компания по ини-
циативе своего индийского владельца Санджива Мехта почтила память ушедшей в 96 лет 
королевы колонизаторов золотой монетой ее имени, над которой трудились 83 специа-
листа из 8 стран, использовав 3,61 кг золота высшей пробы и 6426 бриллиантов. Весит 
«елизаветина монетка» почти 4 кг, а «тянет» на 18,5 млн фунтов, или $23 млн. 

ЗА БУГРОМ

НИГЕР ОБВИНИЛ ФРАНЦИЮ В ПОДГОТОВКЕ ВТОРЖЕНИЯ
Военные Нигера обвини-
ли Францию в сборе сил 
и техники в нескольких 
западноафриканских 
странах с целью начать 
«военную интервенцию» 
против Ниамея, сообща-
ет канал Al Jazeera. Пол-
ковник Амаду Абдрамане, 
представитель лидеров го-
сударственного переворота 
в Нигере, выступил с этим 
заявлением по националь-
ному телевидению поздно 
вечером в субботу. Пред-
ставитель новых властей 
республики утверждает, что 
Франция продолжает раз-

мещать свои силы в странах 
— членах Экономического 
сообщества западноафри-
канских государств (ЭКО-
ВАС) как «часть подготовки 
к агрессии против Нигера», 
которую Париж планирует 
в сотрудничестве с этой 
региональной организаци-
ей. Французские «военные 
грузовые самолеты позво-
лили разгрузить боль-
шое количество военных 
материалов и оборудования 
в Сенегале, Кот-д’Ивуаре 
и Бенине, и это лишь не-
которые из них», — сказал 
полковник Амаду Абдра-

мане. Как известно, Париж 
поддержал свергнутого 
президента Мохаммеда Ба-
зума и отказался выполнить 
требования Нигера вывести 
свои войска и отправить 
восвояси французского 
посланника из этого госу-
дарства в регионе Сахель. 
Нигер также оказался 
втянут в противостояние с 
блоком ЭКОВАС, который 
пригрозил военным вмеша-
тельством, если диплома-
тическое давление с целью 
возвращения отстраненно-
го президента Базума к вла-
сти не увенчается успехом.

ТРАНСПОРТ

ОБЪЯВЛЕНЫ ЦЕНЫ НА ПРОЕЗД ПО МАГИСТРАЛИ М-12 В ГРАНИЦАХ 
МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
Тарифы за проезд по 
новым участкам трассы 
М-12 «Восток» в Под-
московье утвердили в 
«Автодоре». От Москвы до 
Орехова-Зуева теперь мож-
но добраться за 585 рублей, 
а до ЦКАД — за 389. Путь от 
столицы до Электроуглей 
(он является объездным для 
Балашихи) обойдется в 130 
рублей.

ШОК

СПАСАВШИЙ ДРУГА АВСТРАЛИЕЦ 
УМЕР ОТ УКУСА ЗМЕИ
Мужчина из австралийского штата Квин-
сленд в возрасте 60 лет умер от укуса 
змеи, после того как пытался помочь 
стащить змею, которая обвилась во-
круг ноги его друга. Была быстро вызвана 
«скорая помощь», и прохожие немедленно 
сделали искусственное дыхание, когда 
мужчина потерял сознание. Но когда на 
место происшествия прибыли парамедики, 
у пострадавшего остановилось сердце. Не-
смотря на то что ему делали искусственное 
дыхание и использовали дефибриллятор, 
несчастный скончался, констатирует Клэр 
Бертеншоу. Второй участник инцидента, ро-
весник умершего, был доставлен в больницу 
и находится в стабильном состоянии. Судя 
по симптомам, которые были у пациента, и 
сердечному коллапсу, его укусила корич-
невая змея — один из семи видов ядовитых 
рептилий, обитающих в этом регионе.
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Сакрализация Сталина в посткоммуни-
стической России достигла своего апогея. И 
если еще месяц назад у социологов вызывало 
удивление, что 50 процентов опрошенных 
«восхищаются Сталиным как руководителем 
СССР», то сегодня просталинские блогеры 
требуют включения его имени в лики русских 
святых наравне с Николаем II. 

И здесь встает тяжелый для меня вопрос: 
почему в современной России правда об 
античеловеческой сути большевизма и ста-
линизма не вызывает такого отторжения, как 
в 1960-е в СССР? Получается, что советские 
люди обладали большей способностью от-
личать добро от зла, проявлять сострадание 
к жертвам сталинского террора, чем нынеш-
ние русские, духовно выросшие уже в якобы 
посткоммунистической России. 

Тут есть какое-то глубинное противо-
речие. С одной стороны, наш президент 
Путин в своей речи у Поклонного креста на 
Бутовском полигоне 30 октября 2007 года 
говорил: «Сотни тысяч, миллионы человек 
погибли. Причем это были люди со своим 
собственным мнением, которые не боялись 
его высказывать, цвет нации. Мы до сих пор 
ощущаем эту трагедию на себе». Владимир 
Путин осуждал преступления советской вла-
сти, преступления Сталина и в своей речи 
по случаю открытия памятника Александру 
Солженицыну на Таганке. Но в то же время по-
пытка показать родство этнического расизма 
с классовым расизмом марксизма вызывает 
уже судебные преследования. 

И получается, что советские люди, жи-
вущие в коммунистическом обществе, были 
ближе к христианскому «не убий», облада-
ли большей способностью к состраданию 
жертвам сталинизма, чем нынешние русские, 
которые восхищаются Сталиным как великим 
государственным деятелем. 

Но надо понимать, что сакрализация 
Сталина толкает не просто к оправданию 
его террора, но и толкает к сакрализации 
смерти. Как по-другому объяснить признание 
священника РПЦ, который с согласия РПЦ 
несколько месяцев назад освящал памятник 
Сталину, который был возведен в Великих 
Луках якобы по требованию рабочих какого-то 
завода? На вопрос присутствующих: а что вас, 
священника, представителя Русской право-
славной церкви, заставило освящать памят-
ник Сталину, который убивал тысячи и тысячи 
русских священников, который уничтожил 
тысячи православных храмов, взорвал их, 
превратил в конюшни, — он, представитель 
нынешней РПЦ, ответил: «Да, Сталин убивал 
священников, но зато благодаря этому у нас 
в РПЦ увеличилось количество священников-
«великомучеников». Такое трудно придумать 
даже нарочно. По этой логике евреи должны 
восхвалять Гитлера, который превратил эту 
нацию в великомучеников и убил 6 миллионов 
ее представителей. Ведь за этой героизацией 
смерти, которую нам предложил священник 
от РПЦ, стоит ненависть ко всему живому, 
к самой жизни. Получается, что праздники 
смерти, организованные Сталиным, куда бо-
лее значимы, чем жизнь самой православной 
церкви, жизнь этих священников, которые 
бы своими службами, своими молитвами 
приносили чувство благого в души людей, 
одухотворяли бы русского человека. 

Но что меня поражает и вызывает мо-
ральный протест как у верующего право-
славного христианина, воцерковленного 
еще в детстве: как же может РПЦ освящать 
памятники убийце, по велению которого были 
убиты миллионы наших соотечественников? 
Ведь такого не было даже при Чингисхане и 
Тамерлане. Да, те убивали непокорных, ино-
гда уничтожали население целых городов. 
Но им никогда бы в голову не пришло делать 
то, что сделал Сталин, а именно — спускать 
сверху в регионы своей страны квоты на убий-
ство тысяч и тысяч людей. Причем убийство 
не преступников, а просто во имя того, чтобы 
очистить будущую советскую страну от людей, 
которые, по мнению Сталина, могли нести в 
себе недоверие к советской идеологии. 

Мы по какой-то причине на протяжении 
последних 20 лет двигались от всенародного 
осуждения преступлений Сталина, которые 

были характерны для перестройки, для на-
чала 90-х, к его сакрализации. Причем к 
сакрализации не просто имени Сталина, а 
к сакрализации смерти, то есть к утрате ин-
стинкта самосохранения, утрате заботы о 
живом, заботы о тех чувствах в душе человека, 
которые являются основой жизни, основой 
жизни нации. И тут есть о чем подумать. Как 
говорят социологи, еще в 2012 году не было 
всенародного восхищения террором Сталина. 
Подобные настроения тогда были характерны 
всего для 20% населения РФ. 

Обращает на себя внимание, что попыт-
ка члена Политбюро Александра Шелепина 
добиться оправдания репрессий Сталина на 
готовящемся ХХIII съезде КПСС, его попытка 
убедить в том, что «партия и Сталин едины», 
была отвергнута и руководством партии, и 
членами партии. Кстати, ваш покорный слуга, 
студент Ципко, на активе Московской го-
родской партийной организации в октябре 
1965 года выступил с целой речью, в которой 
доказывал, что реабилитация Сталина на-
несет урон не только авторитету партии, но 
и авторитету советского народа. И я даже 
позволил себе критиковать только что про-
шедший пленум ЦК КПСС, который под дав-
лением Александра Шелепина в своем заклю-
чительном итоге оставил «партия и Сталин 
едины». И ничего. Наверное, мои настроения 
отражали настроения большинства партии, 
что дало позже возможность Леониду Бреж-
неву поставить Шелепина на место, убрать 
из своего доклада на ХХIII съезде ЦК КПСС 
шелепинское «партия и Сталин едины». 

Поэтому встает вопрос: почему реаби-
литация Сталина берет старт именно с на-
чала 2000-х, с начала нового века? Думаю, 
на то есть серьезные причины. И главной 
причиной тому является поражение реформ 
90-х, неспособность наших реформаторов 
привнести в жизнь России то, о чем мечтал 
народ, то есть дать народу благосостояние 
и блага жизни, которые характерны были для 
Запада и которые были как бы целью начатых 
перемен. Не забывайте, перестройка несла в 
своей программе идею возвращения СССР 
в общеевропейский дом. И я думаю, 1990-е 
обнаружили самое страшное для русского 
человека: что он, оказывается, не в состоя-
нии создать себе такую жизнь, о которой он 
мечтал и которая характерна для народов 
Запада. И вот это осознание собственной не-
состоятельности, на мой взгляд, и оттолкнуло 
русский народ от Запада и от ценностей За-
пада, в том числе и от ценности человеческой 
жизни, ценностей гуманизма. Таким образом, 
возникла моральная атмосфера для ухода от 
осуждения преступлений Сталина, для ухода 
от зла и преступности сталинской системы. 
И, как всегда, на место веры в себя приходит 
зависть, а из зависти рождается агрессия к 
тому, которому ты начал завидовать. И отсюда 
уже «Россия не Запад». И вместо того, чтобы 
остановиться на середине дороги, ведущей от 
жизни и надежд перестройки 90-х к смерти, 
осознать причину своих неудач, осознать, что 
нам не хватает для нормальной человеческой 
жизни, осмотреться по сторонам, мы при-
думали себе новый «русский мир». Вместо 
мифа о коммунизме мы создали себе миф об 
особой русской цивилизации, особой русской 
суверенности. 

Все это проявилось намного раньше в 
новом русском евразийстве еще в начале 
нулевых. И на примере этого нового евра-
зийства видно, что мысль об особой русской 
миссии, о создании особой русской циви-
лизации, противоположной либеральной 
цивилизации Запада, появляется как раз 
тогда, когда обнаруживается неспособность 
русского человека создать себе нормальную 
жизнь — дающую человеку счастье, достаток, 
дающую ему права и свободы личности. И 
когда обнаруживается, что он не способен ко 
всему тому, на что способны народы Запада, 
тогда появляется эта славянофильская идея, 
что русским есть дело до всего и до всех, а 
потому русским надо создавать какую-то 
особую цивилизацию, какой-то особый другой 
мир. Отсюда и вера в то, что в силу этого рус-
ского «эсхатологизма» нам суждено сказать 
последнее слово в земной истории. 
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Сакрализация Сталина в России достигла апогея

Лидеры «Большой двадцатки», про-
тив ожидания скептиков, достигли 
консенсуса по совместной деклара-
ции, смягчив при этом формулировки 
о конфликте на Украине, несмотря на 
разногласия между Западом и Росси-
ей. В Киеве уже успели выразить свое 
недовольство коммюнике G20.

Вопреки всем мрачным предсказаниям, 
лидерам «Большой двадцатки» удалось со-
ставить консенсусное заявление по итогам 
первого дня саммита, несмотря на то что были 
продемонстрированы глубокие разногласия 
из-за размытой позиции по конфликту на 
Украине, считают эксперты.

Как отмечает канал Al Jazeera, в пред-
дверии субботнего саммита G20 и даже на 
протяжении большей части дня у всех на уме 
был вопрос, удастся ли Индии, как предсе-
дательствующей в G20 стране, выработать 
консенсусный документ, учитывая раскол 
между Россией и Западом из-за конфликта 
на Украине и тот факт, что президент Китая 
Си Цзиньпин пропустил саммит.

Но в результате крупного дипломати-
ческого прорыва премьер-министр Индии 

Нарендра Моди в субботу объявил, что 
мировые лидеры согласовали совместную 
декларацию.

«Это самое замечательное достижение 
в расколотом мире, — комментирует в ин-
тервью «Аль-Джазире» Ашок Канта, бывший 
секретарь МИДа Индии, где он курировал 
отношения с 65 странами. — Удивительно, 
что Декларация лидеров «двадцатки» 2023 
года смогла быть доработана в первый день 
самого саммита, опровергнув все сомнения 
и опасения».

Как со своей стороны отмечает Си-эн-эн, 
собравшиеся в Нью-Дели на ежегодный сам-
мит «Группы 20» лидеры сумели согласовать 
совместное заявление, в котором изложены 
общие взгляды на изменение климата и эконо-
мическое развитие, но продемонстрировали 
раскол внутри группы, воздержавшись от 
прямого осуждения российских действий 
на Украине. Дипломаты яростно работали 
над проектом окончательного совместного 
заявления в преддверии саммита, но стол-
кнулись с трудностями в формулировках для 
описания конфликта на Украине. Итоговое 
компромиссное заявление стало настоящим 
поворотом для принимающей стороны сам-
мита, премьер-министра Индии Нарендры 
Моди, но все же отражает позицию, гораздо 
более мягкую, чем та, которую Соединенные 
Штаты и их западные союзники заняли инди-
видуально, подчеркивает CNN.

Москва приветствовала декларацию, 
заявив, что она была «сбалансированной», 
зато министерство иностранных дел Украи-
ны кисло восприняло итоговое заявление, 
добавив, что в этом коммюнике «нечем гор-
диться». Представитель киевского МИДа Олег 
Николенко раскритиковал это заявление: 
«Очевидно, что участие украинской стороны 
позволило бы участникам лучше разобраться 
в ситуации. Принцип «ничего об Украине без 
Украины» остается таким же ключевым, как 
и прежде».

Что интересно, декларация заслужила 
высокую оценку Соединенных Штатов. Со-
ветник по национальной безопасности США 
Джейк Салливан назвал принятое в Нью-Дели 
заявление «важной вехой для председатель-
ства Индии и вотумом уверенности в том, что 
G20 может собраться вместе для решения 
целого ряда насущных вопросов». По его сло-
вам, с американской точки зрения коммюнике 
«очень хорошо помогает отстаивать принцип, 
согласно которому государства не могут при-
менять силу для приобретения территорий». 
Тем не менее формулировки отличались от 
прошлогодней декларации G20, в которой 
говорилось, что «большинство членов ре-
шительно осудили» конфликт на Украине, 
признает CNN.

Президент США Джо Байден во время 
своего двухдневного пребывания в Индии на 
саммите надеялся убедить крупнейшие эко-
номики мира сплотиться вокруг Украины. Но, 
как отмечает Си-эн-эн, в то время как Байден 
пользовался большим успехом на других сам-
митах, убеждая коллег-лидеров усилить воен-
ную поддержку Украины и ужесточить санкции 
против России, многие страны, особенно на 
Глобальном юге, не были столь убеждены 
нажимом из Вашингтона — они скептически 
относятся к миллиардам долларов западной 
помощи, вливаемой в Украину, и стремятся 
к более сбалансированным отношениям с 
Москвой.

Нью-Дели ходит по натянутому дипло-
матическому канату между Западом и его 
традиционным союзником в области обороны 
Россией из-за конфликта на Украине и сопро-
тивляется попыткам Запада осудить Россию, 
отмечает Al Jazeera. 

Хари Сешасаи, приглашенный науч-
ный сотрудник Исследовательского фонда 
Observer, базирующегося в Нью-Дели ана-
литического центра, сказал, что ссылка на 
украинский конфликт была «гораздо более 
нейтральной», чем декларация лидеров G20 

на Бали, поскольку в декларации, принятой 
в Нью-Дели, не упоминалась Россия в кон-
тексте конфликта на Украине. Вместо этого 
в итоговом заявлении содержалась ссылка 
на формулировки, используемые в органах 
ООН: «Все государства должны воздержи-
ваться от угрозы силой или ее применения 
с целью приобретения территорий вопреки 
территориальной целостности, суверенитету 
или политической независимости любого 
государства».

Как отмечает Al Jazeera, другим важным 
событием стало вступление Африканско-
го союза в G20 в качестве полноправного 
члена. «Индия действительно хорошо по-
работала над тем, чтобы этот саммит был 
намного более инклюзивным по сравнению 
с предыдущими саммитами», — отметил 
Винсент Магвенья, пресс-секретарь пре-
зидента Южной Африки, выступая перед 
СМИ на саммите.

Климат стал еще одной областью, на-
ходящейся в центре внимания G20. Хотя на 
предыдущем саммите на Бали не было новых 
формулировок о постепенном отказе от угля, 
в декларации Нью-Дели было объявлено 
о создании инновационного центра по ис-
пользованию зеленого водорода, утроении 
использования возобновляемых источников 
энергии к 2030 году, создании глобального 
альянса по биотопливу и изменении форму-
лировок о финансировании с миллиардов 
на триллионы.

Это был «критический компонент», пре-
вративший Нью-Делийскую декларацию в 
«исторический момент», сказал Арунабха 
Гош, исполнительный директор Совета по 
энергетике, окружающей среде и водным 
ресурсам, аналитического центра по клима-
ту в Нью-Дели. По его словам, эти события 
произошли в то время, когда многие части 
мира сотрясают катастрофы, связанные с 
климатом.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Ужас и смятение царят в Марокко 
после катастрофического земле-
трясения. Свидетели описывают, 
как паника распространилась по 
всей североафриканской стране, 
когда произошли мощные подзем-
ные толчки. По данным властей на 
утро воскресенья, число погибших 
в результате стихийного бедствия 
возросло до 2012 человек. Согласно 
информации марокканского МВД, 
также пострадали 2059 человек, в 
том числе 1404 находятся в крити-
ческом состоянии. Но количество 
жертв может вырасти.

Король Марокко объявил в стране трех-
дневный национальный траур в связи с ги-
белью тысяч людей. Национальный флаг 
будет приспущен на половине территории 
по всей стране, говорится в заявлении ко-
ролевского двора.

Число погибших быстро растет на фоне 
растущего беспокойства по поводу того, как 
спасатели смогут добраться до отдален-
ных населенных пунктов в Атласских горах. 
Между тем вооруженные силы разворачива-
ют спасательные команды для обеспечения 
пострадавших районов чистой питьевой 
водой, запасами продовольствия, палатками 
и одеялами.

На фоне шока и разрушений, которые 
потрясли людей в поселках на многие ки-
лометры вокруг эпицентра мощного зем-
летрясения в Марокко, люди по всей стра-
не описывали парализующий страх перед 
дальнейшими подземными толчками и по-
всеместную неразбериху.

«В течение первых нескольких секунд 
вообще не было понятно, что происходит. 
Моя жена окликнула меня, и мы оба броси-
лись за нашей дочерью. Моя жена подхва-
тила ребенка, и мы выбежали на улицу, но 
не были уверены, что нам следует делать», 
— приводит The Guardian слова Боде Шо-
нибаре, британско-нигерийского банкира, 
гостившего в семье своей жены в северном 
районе Марракеша.

Как только Шонибаре, его жена и их 
дочь, которой всего несколько недель от 
роду, оказались снаружи, их глазам пред-
стал «абсолютный хаос».

«Все выбежали на улицу, люди были в 
шоке, плакали, держа на руках своих младен-
цев. Улицы были запружены людьми. Всем 
было страшно возвращаться в свои дома, так 
как они просто не знали, кончилось ли это 
или же может продолжаться, — рассказывает 
очевидец. — Мы простояли снаружи еще час 
или два, пытаясь понять, что произошло. 
Мимо нас проносились пожарные машины 
и «скорые», все было так хаотично. Затем, 
через 40 минут, все просто сидели на тро-
туаре на улице и как бы ждали. Мы не знали, 
что происходит».

Кадры с места событий показали мас-
штабные разрушения по всему Марракешу, 
объекту всемирного наследия ЮНЕСКО, где 
новые жилые комплексы на окраине раз-
росшегося города граничат с сетью пере-
улков, затененных историческими и богато 
украшенными зданиями.

С наступлением субботы Шонибаре опи-
сал, как люди бросились проверять своих 
соседей на фоне замешательства и страха 
по поводу того, оставаться ли им на улице 
или укрыться от потенциальных подземных 

толчков и резкого повышения температуры 
в начале сентября.

«Поступили сообщения о повторных 
толчках, и все по-прежнему находятся в 
состоянии повышенной готовности, — рас-
сказал свидетель. — Никто на самом деле не 
знает, что делать. С одной стороны, кажется, 
что мы должны быть дома, но с другой, мо-
жет быть, нам стоит вернуться и посидеть 
в парке. Трудно получить представление о 
том, как все управляется. Мы видели поли-
цейские фургоны, машины «скорой помощи» 
и пожарные машины, направляющиеся в 
центр. Кажется, они делают все, что в их 
силах, но я не знаю, знает ли кто-нибудь в 
полной мере масштабы ущерба — это глав-
ная проблема».

Социолог Амро Али, живущий в север-
ном портовом городе Касабланка, описал, 
как из-за землетрясения содрогался его 
дом. «Моя жена поняла, что происходит. По-
скольку у нее немного больше опыта борьбы 
с землетрясениями, она убежала и спрята-
лась под столом, и я сделал то же самое. Я 
тоже пошел перекрыть газ. Конечно, было 
страшно. Единственным обнадеживающим 
моментом было то, что ничего не падало, но 
все равно это полностью дезориентировало, 
— рассказал он. — Затем мы открыли вход-
ные двери, и все выбежали наружу, пытаясь 
эвакуироваться, люди кричали и визжали. 
Повсюду царил хаос, люди выбегали из дома 
в той одежде, в какой они были, и спускались 
на улицу. Потом они начали говорить о по-
вторных толчках».

На следующий день Али описал чув-
ство жуткого спокойствия на фоне растущей 
обеспокоенности ситуацией в отдаленных 
деревнях. «Это те, которые, вероятно, по-
страдают больше всего из-за используемых 
строительных материалов более низкого 
качества, а также медленного реагирования 
аварийных служб, чтобы добраться до этих 

труднопроходимых районов», — сказал он.
В столице страны Рабате, более чем в 

315 милях от эпицентра, работница отдела 
развития Лоубна Раис рассказала: ей каза-
лось, что она вот-вот умрет в своем доме, 
и до следующего дня все еще пережива-
ла шок от внезапных и сильных подземных 
толчков.

Как только подземные толчки прекрати-
лись, Раис испугалась разрушений ближе к 
эпицентру, который находится в отдаленном 
районе горного хребта Атлас: «Большинство 
людей, которые пострадают сильнее все-
го, — это те, кто живет в горных районах, в 
сельской местности, люди, у которых и так 
очень мало денег, те, у кого нет доступа к 
основным услугам. Я надеюсь, что будет 

c 1-й стр.
По данным Минобороны России, 
в ночь на воскресенье в западной 
части Черного моря северо-
восточнее острова Змеиный са-

молеты морской авиации Черноморского флота 
уничтожили три быстроходных военных катера 
производства США Willard Sea Force. На борту 
находились десантные группы ВСУ. Каждый 
катер способен взять на борт до десяти де-
сантников в полной экипировке. Скоростные 
катера следовали в сторону Крымского по-
бережья и были потоплены. 

Такие списанные катера береговой охраны 
Willard Sea Force США начали поставлять Украи-
не еще в 2015 году. ВМС Украины за неимением 
больших военных кораблей сделали ставку на 
создание на их базе «москитного флота» — 
скоростных катеров и лодок, которые могли бы 
решать боевые задачи за счет большого коли-
чества. Кроме США поставщиками морского 

«секонд-хенда» стала также и Британия. Она 
даже начала для таких катеров строить военно-
морскую базу на Азовском море в Бердян-
ске. К счастью, этим планам не суждено было 
сбыться.

А вот что британцам удалось, так это под-
готовить у себя украинский морской спецназ 
к проведению диверсий. Пока, правда, вы-
пускники британской диверсионной школы, 
вернувшиеся после учебы домой, ничем осо-
бо не отличились. Лодки с диверсантами не 
доплывают до места высадки, а идут на дно. 
Однако ВСУ, не жалея людей, настойчиво 
продолжают экспериментировать. 

К примеру, воскресная ночная атака на 
Крым была комбинированной. Одновременно 
с украинскими катерами в сторону Крыма 
был направлен рой ударных беспилотников. 
По данным российского Минобороны, по-
пытка совершить террористическую атаку 

с применением дронов самолетного типа 
пресечена: дежурные силы ПВО уничтожили 
восемь беспилотных летательных аппаратов 
над Черным морем при подлете к Крыму. 

Перед этим, вечером 9 сентября, еще один 
беспилотник был сбит над Крымом.

Буквально накануне российское военное 
ведомство озвучило недельную статистику 
предотвращенных террористических атак ВСУ 
в Черном море: корабли Черноморского флота 
уничтожили три украинских безэкипажных 
катера-камикадзе, пытавшихся атаковать 
Крымский мост. А самолеты морской авиации 
уничтожили четыре десантных катера ВСУ с 
группами спецназа западнее Крыма.

Кстати, последняя ночная массированная 
атака была предсказана за несколько дней до 
того. Сделали это не экстрасенсы, а аналитики 
информационного ресурса «Рыбарь» на осно-
ве данных о возросшей разведывательной 
активности авиации НАТО в районе Черного 
моря, которая предшествует всем террори-
стическим атакам ВСУ. И неудивительно. Ви-
димо, после того, как у ВСУ благодаря Илону 
Маску возникли проблемы с использованием 
спутниковой системы Starlink в Черноморском 
регионе, натовским самолетам-разведчикам 
и ретрансляторам приходится брать на себя 

основную ношу по обеспечение террористи-
ческих атак ВСУ на Крым.

Вот какой прогноз дали эксперты 
Telegram-канала уже в четверг, 7 сентября: 
«Следует ожидать либо налетов дронов, либо 
атак по Крымскому мосту, либо же очередных 
попыток пиар-высадки десанта на Тарханку-
те». К такому выводу они пришли, так как в при-
брежной зоне над Румынией были замечены, 
в частности, три патрульных противолодочных 
самолета P-8 Poseidon, самолет дальнего ра-
диолокационного обнаружения и управления 
(ДРЛО) Е-3А AWAKS и два разведывательных 
самолета U-2S и CL-650. Кроме того, в воздухе 
барражировали несколько стратегических  
беспилотников MQ-9A Reaper («Жнец»), один 
из которых подлетал на 250 километров к Сочи 
и был на траверзе Крымского моста.

Позже к ним присоединился французский 
самолет ДРЛО Е-3F в сопровождении двух 
истребителей Rafale. Е-3F ВВС Франции. «Это 
давний предвестник атак на юг России, и его 
ночной полет осуществляется неспроста», — 
предупреждали эксперты. Их прогноз — ВСУ в 

ближайшие сутки-двое «вновь попытаются со-
вершить какую-нибудь атаку/диверсию/пиар-
вылазку» — подтвердился. В конце недели над 
Румынией были замечен еще и многоцелевой 
самолет-разведчик ВМС США Lockheed EP-3E 
Aries II. С авиабазы Сигонелла в Италии приле-
тел патрульный противолодочный самолет P-8 
Poseidon, который несколько часов наматывал 
восьмерки в небе над румынским городом 
Сулина в 224 километрах от Крыма.

По всем боевым уставам разведка явля-
ется одним из самых важных видов обеспе-
чения войск и сил флота при ведении боевых 
действий. А потому натовцев вполне можно 
считать соучастниками всех террористиче-
ских атак ВСУ против российских регионов. 

Несколько месяцев назад российские 
летчики на Су-35 показали, что может случить-
ся с дроном-шпионом MQ-9A Reaper, если он 
слишком нагло будет вести себя возле наших 
границ. В конце концов дрон утонул. Наверное, 
тот урок в НАТО до конца не усвоили, и его не 
мешало бы повторить.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ВОСХИЩЕНИЕ УБИЙЦЕЙ

«ДВАДЦАТКА» 
СМОГЛА 
ДОГОВОРИТЬСЯ
Саммит G20 неожиданно 
принял декларацию 
с мягкой формулировкой 
по украинскому конфликту

СТРАХ И ГОРЕ В МАРОККО
Пережившая мощное землетрясение североафриканская страна 

погружена в траур

«МОСКИТНАЯ» ДИВЕРСИЯ КИЕВА

сделано все, чтобы помочь тем, кто в этом 
нуждается; первые 48 часов имеют решаю-
щее значение. Мы все еще можем спасать 
людей. Но это просто разрушительно. У меня 
разрывается сердце при мысли о том, что 
все эти люди ищут своих близких, и им почти 
не с чем работать».

В 1960 году Марокко пережило зем-
летрясение магнитудой 5,8 в прибрежном 
городе Агадир, в результате которого по-
гибла треть населения города, примерно 
15 тысяч человек, напоминает The Guardian. 
В 2004 году землетрясение магнитудой 6,3 
произошло в городе Аль-Хосейма на се-
верном побережье Марокко, в результате 
чего погибло более 600 человек и тысячи 
остались без крова.

Несмотря на неожиданную силу суб-
ботнего землетрясения, многие начали за-
даваться вопросом, означают ли близость 
Марокко к линиям разломов и история 
землетрясений, что государство могло бы 
сделать больше для подготовки жителей 
к стихийному бедствию такого масштаба, 
особенно в отдаленных деревнях.

По словам французского эксперта, зем-
летрясение, обрушившееся на Марокко, 
произошло не в самом активном сейсмоло-
гическом регионе. Специалист по активной 
тектонике Филипп Вернан из Университе-
та Монпелье сообщил информационному 
агентству AFP, что можно ожидать повторных 
толчков.

«Даже если они менее прочные, они 
могут привести к обрушению зданий, уже 
ослабленных землетрясением», — доба-
вил он.

По словам Вернана, специалиста по 
активной тектонике, специализирующего-
ся на Марокко в Университете Монпелье, 
нынешнее марокканское и февральское ту-
рецкое землетрясения отличаются друг от 
друга: «В Турции у нас было горизонтальное 
движение, потому что Турция смещается на 
запад, двигаясь в сторону Греции. Произо-
шло горизонтальное скольжение тектониче-
ских плит. Здесь же мы наблюдаем большее 
сближение между Африкой и Евразией или 
Иберией, испанской частью, и перекрываю-
щиеся разломы… Но мы все еще имеем дело 
с границами плит».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Десантные 
группы ВСУ 
отправляются 
к берегам Крыма 
на списанных 
катерах 
береговой 
охраны США. 
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У Игоря Костолевского — юбилей. Са-
мый интеллигентный красавец отече-
ственного театра и кино. Декабрист 
Анненков на все времена. Сколько о 
нем написано и сказано! Но есть чело-
век, который дополнит портрет этого 
удивительного актера. Консуэло де 
Авиланд — французско-американская 
актриса, в прошлом танцовщица, ко-
торая теперь называет себя железно-
дорожницей (занималась междуна-
родными проектами в РЖД, трудится в 
ТМХ), является женой Игоря Костолев-
ского. Мы поговорили с ней об особен-
ностях ее русского мужа, который при-
вил ей любовь к России и Советскому 
Союзу.

1.
— Консуэло, я хочу услышать версию 

вашего знакомства.
— Это произошло, когда я увидела в Мо-

скве спектакль «Арт», хотя по-русски тогда 
мало что понимала. Эту пьесу раньше видела 
в Париже, но ваши актеры в ней играли 
лучше. После спектакля меня позвали 
на фуршет, но я сказала, что не пойду, 
потому что бегу в гостиницу. В тот мо-
мент у меня была одна большая про-
блема — спонсор бросил наш спектакль 
«Татьяна Репина» по Чехову, я прилетала 
из Парижа играть его в ТЮЗе. По сути, 
в тот день состоялась первая и послед-
няя репетиция, и у меня совсем не было 
настроения.

Но все же моя подруга Леночка Нау-
мова, переводчик той самой пьесы «Арт», 
позвала меня на прощальный ужин в Кон-
федерацию театральных союзов. Я сидела 
за столом и думала: «Это мой прощальный 
момент в России, это я со всеми прощаюсь». 
А на противоположной стороне стола сидел 
он, и я видела, что он, каждый раз поднимая 
бокал, смотрел на меня и как будто чего-то 
ждал. Потом подошел и спросил мой теле-
фон. Я сказала, что вообще завтра — ту-ту, 
улетаю из Москвы, а он меня обнял и поцело-
вал. Перед всеми. Я подумала: «Надо же!» — а 
потом вспомнила, что это такая у вас культура: 
Брежнев, Хонеккер — они всегда целуются в 
губы, это нормально.

— Во Франции нет такой культуры?
— В губы? Нет! Ты же не знаешь человека. 

Между нами тогда это было как удар, все обал-
дели: «Ни фига себе». Я не была молодая, но 
я себя чувствовала Наташей Ростовой. И это 
не потому, что он красивый мужчина, артист, 
но что-то, что я не могу объяснить, произошло 
— абсолютно вольтаж такой. 

— Вы почувствовали определенный 
месседж со стороны Игоря Матвеевича?

— Не знаю, тогда никто из нас об этом не 
думал. Когда я вернулась в гостиницу, стала 
думать: «Как я теперь буду жить без России, 
без мечты и… без него». А на следующий день 
Игорь пригласил меня в ресторан.

— На каком же языке вы общались?
— Он со мной на русском и немного на 

английском. И когда мы пришли в ресторан 
«Лебедь» на Чистых прудах, все почему-то 
стали смотреть на Игоря. В тот момент заиграл 
оркестр, и все Игорю стали аплодировать. По-
том я узнала, что это была музыка из фильма 
«Тегеран-43». 

Тогда он мне попытался объяснить, что он 
известный артист, что играл с Аленом Делоном 
в одном фильме, как раз в «Тегеране-43». И 
что? Я тоже играла в двух фильмах с Аленом 
Делоном. А спустя какое-то время в другом ре-
сторане — «Тифлис» — Игорь объяснил мне суть 

одной фразы: «Пути назад нет». И мне очень 
понравилась эта фраза — очень коротенькие 
звуки в ней. А еще в этот день он мне объяснил: 
«Ты — моя женщина». И эти две фразы стали 
для нас законом: ты — моя женщина, и пути 
назад нет.

— Сколько вы уже вместе?
— Двадцать пять лет в этом году. До Игоря 

я никому не разрешала мне мешать в моем про-
фессиональном пути. Мой путь был один — я 
хочу играть, и лишний человек этому только 
мешает. Но здесь поняла, что жизни без него 
действительно нет, и все у меня тоже здесь. Три 
года мы жили на две страны. И после свадь-
бы, на следующий день, я играла в Париже 

еще полтора года. Но 
потом поняла, что для меня 
или играть, или продолжать 
брак.

— Какой подарок рус-
ский жених сделал своей французской 
невесте на свадьбу?

— Конечно, сделал — бриллиантовое коль-
цо, бриллиантовые серьги. Наташа Гундарева 
на нашей свадьбе была свидетельницей.

2.
— Не знаю, как с французскими муж-

чинами, но оставить красивого русского 
мужа одного, без присмотра, — это очень 
большой риск.

— У нас с самого начала было так: я ему 
доверяю, и он мне доверяет. Иначе это будет 
ад. Игорь — очень большой романтик. Когда 
он получил за свою последнюю роль в спек-
такле по Маркесу вашу театральную премию, 
он был так счастлив. И когда он расстроен 
бывает — это тоже так для него глубоко. Он 
совсем не расчетлив. Очень помогает людям, 
поддерживает их. И абсолютно предан. Он 
умеет любить. 

— Что значит умеет любить? Это жерт-
вовать чем-то ради человека? Или быть 
предупредительным, каждое утро при-
носить в постель кофе?

— Это не то. Он смотрит на меня очень 
свежими глазами. У него в глазах удивление, а 
не так, что одна и та же женщина перед глазами 
двадцать пять лет. Он зовет меня Дуся. Я — его 
Дуся. У него очаровательное чувство юмора. 
И мы очень рады встречать друг друга с утра. 
Это же известно, что люди рано или поздно 
устают друг от друга, привыкают. Но между 
нами есть большое уважение.

— Когда вы откры-
ли для себя актера Игоря 
Костолевского?

— Я смотрела разные спек-
такли в Театре Маяковского. За год 
до нашей свадьбы он запретил мне 
смотреть его кино. И через год я 
получила подарок, но не от него, 
а от друзей, — диски со всеми его 
фильмами. Они сказали: «Ты должна 
знать, с кем ты живешь». 

— Теперь знаете, понимаете? 
Какой из фильмов Игоря вам боль-
ше всего понравился?

— Когда я начала смотреть эти 
фильмы, многое про него как про ак-
тера поняла. Он глубокий артист, но 
меня убил его скромный фильм «За-
конный брак».

— Ничего себе скромный! Луч-
ший по версии журнала «Советский 

экран» 1985 года.
— И еще я обожала 

его фильм по Достоевско-
му «Вечный муж», где Игорь 
тоже великолепно играет.

— Неужели вам Игорь 
меньше понравился в 
«Тегеране-43», чем в 
какой-то «скромной» 
картине?

— Ну что ты, очень 
понравился, хотя не могу 
сказать, что все поняла 
сразу. И, конечно, он иде-
альный декабрист Аннен-
ков в «Звезде пленитель-
ного счастья», который, 
между прочим, женился 
на француженке. Так что 
у нас все сошлось. Пути 
назад не было, а было 
желание быть с ним. 

Как однажды Игорь сказал 
мне: «Если мы будем вместе, то только здесь, 
в России».

3.
— Можете сказать конкретно, за что 

вы любите артиста Костолевского? Чем 
так нравится?

— «Женитьбу» я смотрела много-много 
раз. Там Игорь другой, он не как все. Я думаю, 
что тот факт, что он сначала три года учился в 
строительном институте, и то, что достаточно 
случайно стал актером, определило то, что он 
другой и отличается от других артистов. Пусть 
на меня никто не обижается, но я думаю, он 
работает больше всех, потому что вижу, как 
он работает. 

— Можете представить себе Игоря на-
стоящим строителем, инженером, главой 
строительной компании? Каким бы он был 
теперь, если бы тогда не решился уйти из 
МИСИ и не поступил в ГИТИС?

— Ой, не знаю. Он сейчас, кстати, будет 
играть в кино строителя, который строит олим-
пийский объект.

— Как он работает?
— У него классическая, или, что я обожаю, 

от Советского Союза — железная дисциплина. 
Как он учит роль! Ты его никогда не увидишь на 
репетиции с текстом, он знает всю роль еще до 
репетиции. И я это обожаю. Он постоянно ищет, 
и даже тогда, когда все медиа, критики были 
против его Ивана Карамазова в Достоевском, 
он все равно победил. Потому что постоянно 
искал. Его ругали, писали, что Костолевский 
слишком красив для Ивана Карамазова. А он 

стал играть ну просто как огонь. И счи-
таю, что это подвиг.

— Он советуется с вами? Вы же ак-
триса, понимаете, что такое репетиция, 
домашняя работа, спектакль, готовность 
к нему.

— Могу сказать, что я полезна ему просто 
потому, что знаю, через что он пройдет. Я не 
лезу. Понимаю его тревогу, когда на репетициях 
кажется, что ничего не получится. Но когда он 
учит текст, я могу проверять, помогать. Но все 
делает он. Я полезна дома. Я делаю все, чтобы 
он был в самом лучшем состоянии.

Я анализировала достаточно долго свое 
состояние — почему не страдаю больше от 
желания играть, хотя иногда кажется, что лоп-
ну, если не выйду на сцену. Но факт, что у нас 
есть общая жизнь дома и везде. Даже если 
я на невидимом фронте — в кулисах, в ложе 
дирекции, где я имею официальное место. Я 
живу в этой атмосфере. Если бы у моего мужа 
была другая профессия, я думаю, что страдала 
бы больше.

— Не одолевают поклонницы? В России 
говорят: «Красивый муж — не твой муж».

— Не понимаю, что это значит. Игорь не 
такой. Он преданный. Это не его амплуа. Я 
же вижу, что люди любят Игоря. Те, кто в Со-
ветском Союзе жил, и другое поколение тоже 

любят его. Сейчас девчонки из универ-
ситета, я знаю, смотрят популярный 
сериал «Триггер» с Игорем. Они не 
стесняются сказать ему и мне, как 
они его любят.

4.
— Какой он дома — каприз-

ный, покладистый? А может, 
любит готовить?

— О нет, готовить не любит. Он 
любит дом, уют. Мы много времени 
вдвоем дома. 

— Это же скучно — все вре-
мя дома. Что делаете? 

— Не скучно. Мы танцуем 
дома. Даже в пижамах мы танцу-
ем. Никто не видит этого, только 
мы. У него великолепное чувство 

юмора, и мы между собой очень много 
смеемся. И все его дни рождения и мой день 
рождения тоже проводим вдвоем, кроме его 
юбилея, разумеется. У нас есть место в Москве, 
которое мы оба обожаем, — это «Жигули» на 
Новом Арбате, такая пивнушка. 

— Какой странный выбор. Почему 
«Жигули»?

— Потому что когда Игорь учился в ГИТИСе, 
они с друзьями часами выстаивали в очереди, 
чтобы попасть туда, — это было не так просто. 
«Жигули» как память о его юности. Мы сидим 
вдвоем за столиком — гора раков, креветки, 
сало, шпроты (я обожаю шпроты), пельмени. 
Часами можем сидеть, говорим тосты друг 
другу. Там советские фильмы, живая музыка. 
И там мы тоже танцуем. И это так хорошо! 

— Как часто там бываете?
— Несколько раз в год. Отмечаем там го-

довщину нашей свадьбы. Еще мы обожаем 
баню, и вот после бани едем туда. Игорь меня 
учил русской жизни.

— Что он привил вам русского?
— Я люблю советский уют. Я даже нашла 

такую специальную бахрому для абажура. Как 
охотница повсюду ищу хрусталь того време-
ни — рюмочки, розеточки, ищу посуду, как в 
столовой. Но не подумай, что у нас дома музей 
Советского Союза. 

— Боюсь, что молодые, прочитав 
про вашу тягу к советскому, назовут вас 
старомодными. 

— Мы с Игорем не старые и не старо-
модные. Мы винтажные, но при этом очень 
сегодняшние, и это надо понимать.

— Какой поступок Игоря последнего 
времени поразил вас?

— Он часто меня поражает. Например, 
последним спектаклем по Маркесу. Один факт 
того, что он смел согласиться на такую роль 
— роль старого любителя публичного дома, 
а это абсолютно не его тема. Это смело, это 
храбро! И он сделал все, чтобы победить эту 
историю. А это было очень-очень сложно и 
очень-очень трогательно. У меня есть образ 
для Игоря — золотая осень. Так вот, я обожаю 
его золотую осень. И желаю, чтобы никогда не 
наступила зима.

— Последний вопрос. Вы встретились 
уже немолодыми людьми, у каждого был 
свой жизненный, а у Игоря Костолевского 
свой семейный опыт. Поздняя любовь — 
это как?

— Нет первой любви, второй любви, тре-
тьей. Это — лю-бовь!!! Огромная! Феноме-
нальная! Любовь горячая, могу сказать… По-
тому что эта наша любовь через двадцать пять 
лет как в первый день. И абсолютно ничего не 
изменилось.

Марина РАЙКИНА.
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ЮБИЛЕЙ

Одни люди обманывают, чтобы за-
лезть к вам в душу, другие — чтобы 
залезть в ваш карман. Но если защи-
тить себя от обычного человеческо-
го вранья весьма проблематично, то 
спасти содержимое своего кошель-
ка от махинаций лукавых торговцев 
очень даже реально. Достаточно 
знать перечень махинаций, которые 
используют недобросовестные про-
изводители и продавцы. Обвес, ра-
бота с «просрочкой», уловки с ценни-
ками — и это далеко не все способы 
обмана покупателей. На какие хитро-
сти идут недобросовестные игроки 
рынка при продаже товара? Как не 
попасться на их крючок и сохранить 
свои кровные при походе за покупка-
ми? Ответы на эти вопросы в рамках 
конференции в «МК» искали дирек-
тор департамента аналитики Роска-
чества Василий Смирнов, председа-
тель Национального союза защиты 
прав потребителей Павел Шапкин и 
председатель правления Конфеде-
рации обществ потребителей Дми-
трий Янин.

Невидимые капканы 
ретейла

— В ситуации, когда покупательная 
способность населения падает, продавцы 
то и дело пытаются нажиться на потре-
бителях с помощью различных ухищре-
ний. Неужели у них все настолько плохо с 
прибылью? Или тут дело исключительно 
в алчности?

Смирнов: — Безусловно, те эко-
номические вызовы, с которыми 
столкнулась наша страна в по-
следнее время, оказали серьез-
ное влияние на поведение по-
требителей, продавцов и 
производителей. Сегодня каж-

дый пятый россиянин стремится сократить 
расходы на продукты питания и товары первой 
необходимости. Часть из них переключаются 
на товары со скидками и акциями. Более по-
ловины ищут дешевые аналоги привычным 
продуктам. 55% отказываются от отдельных 
категорий продуктов в пользу более доступных. 
Также отмечается переход от привычных фор-
матов торговли в магазины с низкими ценами, 
которые на этих ценах специализируются, так 
называемые дискаунты. Все это провоцирует 
торговые сети использовать различные уловки, 
чтобы увеличить продажи. Например, пред-
лагают посетителям большие тележки. До-
казано, что люди, которые берут большую теле-
жку, в среднем покупают на 40% больше. Ты 
приходишь в магазин с конкретными потреб-
ностями, а покупаешь то, что тебе было не 
очень нужно. Зачастую базовые продукты мо-
гут быть раскиданы по залу. Пока ты идешь от 
одного продукта к другому, ты смотришь и 
покупаешь дополнительно то, что изначально 
не планировал.

Шапкин: — Ретейлер всегда хо-
чет заработать больше денег. 
Поэтому он применяет как за-
конные, так и незаконные ходы, 
которые можно отнести к марке-
тинговым фишкам, которые не 
бросаются сразу в глаза. Напри-

мер, вы заходите в магазин, там играет мед-
ленная музыка, которая вас настраивает на 
спокойный лад. Но даже если вы зашли купить 
пачку макарон, вам все равно придется пройти 
через все ряды, рассмотреть все товары и, 
возможно, совершать незапланированные 
импульсные покупки. Такие невидимые капканы 
есть везде, а особенно в крупных супермар-
кетах. Покупателей настраивают определен-
ным образом. Все подчинено законам логики 
и психологии. Потребителей буквально вы-
нуждают потратить незапланированное коли-
чество денег. Существует даже практика по-
купки продуктов в кредит, но пока только в ряде 
отдаленных регионов. Или взять, к примеру, 
тележки в торговых залах. Почему они зачастую 
громоздкие, неудобные и очень плохо едут? 
Вовсе не потому, что производители не могут 
сделать хорошие тележки, а потому, что по-
купатели должны очень медленно ходить по 
магазину. И ретейлеры — главные участники 
этого обмана, потому что именно они 

определяют то, что будет продаваться. Сами 
производители во многих случаях вынуждены 
идти на уступки торговым сетям: приходится 
выполнять поставленные условия, если они 
хотят продать свой товар.

Янин: — Ухищрения со стороны 
продавцов — это, если хотите, 
закон торговли. Супермаркет на 
то и был придуман, чтобы про-
давать больше по сравнению с 
обычным магазином, где торгов-
ля идет через прилавок. Вся тех-

нология продаж «от входа до выхода» полно-
стью просчитана. И направлена она на то, чтобы 
покупатель оставил больше денег, чем он из-
начально планировал. 

— До сих пор мы говорили об уловках 
торговцев, ретейлеров. А какими ухищре-
ниями пользуются производители? Они же 
наверняка отличаются...

Смирнов. — У производителей тоже есть 
в арсенале несколько интересных приемов, 
которые широко используются. Взять, напри-
мер, привычные слуху наименования: тушен-
ка, сгущенка, творожок. Чаще всего товары с 
такими надписями стоят дешевле. По факту 
если вы видите такую надпись на этикетке, то 
с большой вероятностью это не адаптирован-
ный продукт «сгущенное молоко с сахаром», 
а продукт, изготовленный с использованием 
растительных жиров. В принципе это все ука-
зывается. Но потребитель видит более низкую 
цену и уже не обращает внимания на напеча-
танный на этикетке мелким шрифтом состав. 
Еще один тренд последнего времени — тяга 
к здоровому питанию. Производители за эту 

потребность зачастую цепляются и использу-
ют в названиях различные образы и понятия, 
которые ассоциируются со здоровым образом 
жизни и с экологичностью этой продукции. 
На самом деле в большом числе случаев это 
чистый маркетинг.

Что скрывает ценник

— Есть еще одна уловка, которую уже 
давно и широко применяют производите-
ли: изменяют объем упаковки, но оставля-
ют прежнюю цену. Между тем в середине 
августа Минпромторг выступил против 
закона, требующего указывать цены на 
товары за килограмм или литр. Почему 
министерство не поддерживает данную 
инициативу? Ведь речь идет, по сути, об 
узаконенном мошенничестве.

Янин: — Видимо, за этим стоит лоббиро-
вание интересов торговых сетей. В развитой 
части мира долгие годы действует закон, кото-
рый обязывает указывать на ценнике две цены: 
за конкретную упаковку и в пересчете на один 
килограмм или литр, так называемая «честная 
цена». В России такую инициативу не поддер-
жали. Пусть потребитель ходит с калькулятором 
и переводит стоимость каждого товара в литр 
и килограмм, если ему не лень. Это огромная 
индустрия сбора дополнительных денег с по-
требителя, это искажение конкуренции. Потому 
что единицы могут в уме пересчитать двадцать 
позиций за несколько секунд. 

Смирнов: — Полагаю, есть две причины, 
почему правительство не поддержало данный 
законопроект. Первая: в конечном счете это 
приведет к повышению цен в магазинах. При-
дется пересчитывать объемы веса, все это 
надо делать автоматизированно, что чревато 
дополнительными издержками. Второй момент 
связан с тем, что далеко не все виды товаров 
традиционно продаются в объемах килограмма 
или литра. Обилие цифр на ценнике может в 
какой-то мере запутать потребителя. Тут, на 
наш взгляд, гораздо хуже, когда идет недовес. 
Когда производитель на упаковке заявляет 
один вес, например литр, а фактически в упа-
ковку наливает более низкий объем. И это уже 
грубое нарушение технического регламента 
пищевого продукта в части его маркировки.

Янин: — Не согласен с тем, что если ме-
нять все ценники, то вырастут цены на продук-
цию. Ценники все равно постоянно печатают. 
Несколько лишних символов не приведут к 
росту стоимости товара. А теперь о том, что 
касается дополнительной информации, ко-
торая может запутать покупателей. Действи-
тельно, люди будут сильно удивлены, увидев, 
что, предположим, петрушка, которая растет 
у всех на огороде, в пересчете на килограмм 
будет стоить 17 тысяч рублей в какой-нибудь 
торговой сети. Потребители сопоставят эту 
сумму со своей медианной зарплатой, кото-
рая в России сейчас около 40 тысяч рублей, 
и поймут, что за месяц они заработали всего 
на два килограмма петрушки. Но тут надо не 
скрывать правду, а думать о том, как помочь 
тем, кто беден.

— Поговорим о многочисленных акциях 
и спецпредложениях, которыми магази-
ны заманивают посетителей. Можно ли 
сказать, что скидки — это исключительно 
маркетинговый ход, чтобы вызвать ис-
кусственный ажиотаж? И правда ли, что 
таким образом продавцы избавляются от 
просрочки и неходового товара?

Шапкин: — Все скидки существуют за 
счет поставщика. Это не магазин дарит по-
требителю товар по низкой цене, а поставщик 
попадает на жесткие условия ретейлера, часто 
себе в убыток. Производителю ставят условия, 
на которые он должен идти, чтобы постав-
лять продукт в данную сеть. Вот и приходится 
«скидывать».

— Одна их уловок — продажа «про-
срочки». Товар с истекшим сроком год-
ности могут пускать в нарезку, плесень 
убирают растительным маслом, слизь 
моют чистящими средствами, продукты 
фасуют вперемешку, свежие и негод-
ные... Это уже не просто способ нажи-
вы, а риск для здоровья покупателей. 
Неужели ретейлеры не боятся массовых 
жалоб и проверок?

Смирнов: — В целом мы не рекомендуем 
покупку сырной и мясной продукции в нарезку. 
Лучше покупать промышленно фасованную 
продукцию. Причины здесь могут быть раз-
ные. Например, плохое состояние аппарата 
для нарезки. Его обычно не стерилизуют по-
сле каждого использования, идет постоянный 
поток. Если даже какой-то один продукт был 
заражен кишечной палочкой, бактерии могут 
распространиться и на другие виды продукции. 
Риск повышается.

Янин: — Тут не поспоришь: чем меньше 
к продукции прикасалось рук, тем лучше. Где 
гарантия, что продавец, который нарезал сыр, 
был в перчатках? Пока проблему решают вла-
сти, мы, как потребители, должны сами от-
вечать за свою же безопасность. Например, 
избегать акционных предложений в отношении 
скоропортящейся продукции. Здесь есть риск: 
акция связана с тем, что товар не самый хоро-
ший. В этом случае можно либо не брать про-
дукт, либо включать свое обоняние, осязание и 
другие органы чувств. Вообще же, что касается 
акций, считаю, что ценник должен содержать 
акционную цену, а также самую низкую цену 
на продукт за тридцать дней. Тогда, я уверяю, 
многие акции перестанут казаться такими 
привлекательными. Это правило действует 
в Европе. Там, если вы видите, к примеру, ак-
ционный творог, ценник будет выглядеть так: 2 
евро (самая низкая цена на продукт за месяц), 
а рядом акционная цена — 1 евро 50 центов. В 
России акции не регулируются, вопрос полно-
стью отдан на усмотрение продавца. Наверное, 
антимонопольное ведомство должно за этим 
следить.

От махинаций есть защита

— Потребителей беспокоит обман с 
ценниками. К примеру, читательница «МК» 
пишет: «Беру масло за 150 руб. На кассе 

выясняется, что оно стоит 300. По словам 
продавца, я якобы посмотрела не на тот 
ценник. Иду проверять, и оказывается, 
что под нужным мне товаром стоит ценник 
на другой товар. Ведь не поспоришь, сам 
невнимательный. И так во всех магази-
нах, все время такая ерунда. А продав-
цы еще и хамят. Как бороться с такими 
ситуациями?»

Янин: — Уходите в другой магазин, в мел-
кий, у дома. Там вы не только возьмете более 
качественный продукт, но и поддержите тех 
немногих производителей, которые еще тру-
дятся «на земле». Можно, конечно, посовето-
вать сфотографировать ценник, подать в суд. 
Но это история долгая, к сожалению, ценники 
меняются быстро, цены растут. Другой вариант 
— уходите в онлайн. Заказывайте продукты, 
проверяйте, все ли вам привезли. 

Шапкин: — У меня несколько иное мне-
ние. По каждому подобному случаю нужно 
обязательно писать жалобу в местное управ-
ление Роспотребнадзора. Ведомство сдела-
ет предупреждение продавцу. А еще нужно 
писать в местный департамент торговли и 
губернатору.

— Так жаловаться на торговые уловки 
имеет смысл, и если да, то кому?

Янин: — Пока жаловаться можно только 
в Роспотребнадзор, формально они отвеча-
ют за сферу продовольственной розницы. Но 
Роспотребнадзор сам ущерб не возместит, он 
может наказать и оштрафовать нарушителя. 
Для возмещения ущерба, если это связано с 
большой покупкой, стоит рассматривать ва-
риант подачи искового заявления в суд и уже 
через него добиваться компенсации. 

— Как сам потребитель может защитить 
себя от уловок продавцов в магазине?

Смирнов: — Важно быть вовлеченным 
в процесс принятия решения, не делать им-
пульсивных покупок. Стараться изначально 
составлять для себя список и строго идти по 
нему. Внимательно читайте наименование, 
объем и состав продукта. Эту информацию 
обязательно нужно найти и ознакомиться с 
тем, за что ты платишь. 

Шапкин: — Имеет смысл заказывать про-
дукты онлайн. Практически все сети облада-
ют доставкой, и в этом случае потребитель 
точно знает, сколько он заплатит. Не будет 
импульсивных покупок, это быстрее, и, в кон-
це концов, потребители не будут попадаться 
на многие уловки типа хождений с большими 
тележками. А если уж вы попали в магазин, то 
обращайте внимание на все и пишите жалобы, 
если все-таки попались на уловку. Тем самым 
можно уменьшить количество некачественных 
товаров, меньше будет обмана, и вы спасете 
других потребителей, которые могут попасться 
на одну из уловок.

Янин: — В кризисные времена нужно от-
казываться от покупки категорий товаров, где 
риск фальсификации выше. Берите не пельме-
ни, сосиски, а, например, курицу. Также ста-
райтесь выбирать полезные продукты, потому 
что здоровье одно — его не купишь!

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Как ретейлеры 
зарабатывают 
на доверчивости 
потребителей

Игоря Костолевского
Жена артиста рассказала «МК» Жена артиста рассказала «МК» 
о том, как он ее учил русской о том, как он ее учил русской 
жизнижизни
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9 сентября исполнилось 195 лет 
со дня рождения Льва Толстого, 
но в нашей стране интерес к 
великому классику не возникает 
только в связи с юбилеями. 
Поэтому сегодняшняя беседа 
с литературным критиком, 
историком, профессором филфака 
МГУ Андреем Ранчиным стала 
продолжением прошлогодней 
публикации о документальной 
основе и эстетике войны и 
мира в главном произведении 
«яснополянского отшельника». 
На этот раз корреспондент «МК» 
решил выяснить, почему жанр 
романа вообще так важен для 
русской литературы и почему 
роман-эпопею до Толстого никому 
создать в России не удавалось.

— Андрей Михайлович, помните, На-
боков в одной из лекций показал слушате-
лям масштаб Льва Николаевича, включая 
в темной аудитории лампы. Сначала зажег 
одну — мол, это Пушкин, потом вторую — 
Гоголь, а затем отцепил «глухую» штору, 
чтобы помещение резко залило светом, 
и победоносно прогремел с кафедры: 
«А это Толстой!» За какие заслуги такие 
почести?

— Лев Толстой отлича-
ется от других писате-
лей тем, что создавал 
произведения, будто до 
него ничего не было, 
словно с чистого листа. 
Это была литература, 
сохраняющая аромат 
самой жизни. Условно-
сти, этакой литератур-
ности у него практиче-

ски нет. А что есть? Непосредственность, 
живость восприятия природы, человеческих 
переживаний, искусства.

В молодости он восхищался французским 
философом и писателем Жан-Жаком Руссо, 
носил его потрет словно иконку. Толстому 
была близка мысль Руссо о естественности, 
природной простоте, свойственной дика-
рю, человеку нецивилизации, о его абсо-
лютном превосходстве над цивилизацией с 
ее стереотипами.

Понятно, что Толстой был обязан многим 
предшественникам в русской и зарубежной 
литературе, тому же Руссо, Стендалю. Он 
никогда не отрицал значения для него прозы 
Пушкина с ее удивительной иерархией ве-
щей, с ясностью и простотой фразы и с мини-
мальной мерой литературности. Но традиция 
полностью растворена в его собственных 
текстах, она не столь явна и очевидна, как у 
Тургенева или Достоевского.

— А что не так с романом, почему он 
нашим классикам не давался? Снача-
ла наши литераторы довольствовались 
«романами в письмах». Пушкин — осново-
положник современного русского языка 
— смог написать только роман в стихах. А 
Гоголь, как бы робея перед этим жанром, 
вполне себе роман «Мертвые души» на-
звал поэмой?

— Это серьезная проблема. Русский 
социально-психологический и философ-
ский роман появился значительно позже, 
чем западноевропейский. Первый русский 
роман, соотносимый с современными ему 

иностранными образцами, написал в стихах 
Пушкин. Лермонтов работал с циклом по-
вестей, превращая его в роман благодаря 
общему главному герою, в то время как во 
Франции, Англии и Германии существовала 
богатая романная традиция.

— То есть Россия до Льва Толстого в 
этом плане отставала?

— Это отставание легко объяснить. 
Западноевропейские романисты создали 
определенные устойчивые разновидности: 
роман воспитания, авантюрный, историче-
ский роман. Русским писателям ничего не 
оставалось, как подражать им, но этот путь 
не был плодотворным, нужно было искать 
собственный.

Кроме того, европейский роман — и об 
этом пишет знаменитый филолог Юрий Лот-
ман — ориентировался на модель сказки, где 
герой делает карьеру, добивается успеха, 
получает чины, деньги, благосклонность жен-
щин, как Эжен де Растиньяк у Бальзака.

То есть это была история внешних изме-
нений, в то время как в русской литературе 

было ожидание 
произведения, 

построенно-
го по модели 
мифа. Герой 
мифа не ищет 
внешнего, 
а стремит-
ся изменить 

себя внутрен-
не и через это 

преображение 
— мир вокруг.

Как видим, это 
то, что называют «рус-

ским вопросом».
Русский роман начинает раз-

виваться только тогда, когда стало понятно, 
какая социальная и психологическая пробле-
матика может стать его основой. Нужны были 
Тургенев, Гончаров. И Лев Николаевич.

— Правильно ли я понимаю, что 
Толстой — первый настоящий русский 
романист?

— В строгом смысле «Капитанская дочка» 
Пушкина — это вполне роман, просто не-
большой по объему. Первопроходцем был 
Александр Сергеевич, хотя до него были 
Лажечников и Загоскин. Но они творили по 
образцу, условно говоря, произведений Валь-
тера Скотта. А принципиально новое создал 
Толстой.

— Вы говорите о «Войне и мире»?
— Да. Когда он только приступал к работе, 

подбирал заглавие, был такой вариант: «Все 
хорошо, что хорошо кончается». Задумывался 
семейный роман.

Но ранее он пытался опробовать себя 
в прозе, трансформировать традиционные 
модели. Толстой создал роман «Семейное 
счастие» о трудностях взаимопонимания 
между молодыми мужем и женой. Если обычно 
свадьба была развязкой, то Толстой делает ее 
завязкой, а предметом изображения стано-
вятся супружеские дрязги, которые прежде 
вообще не могли стать основой сюжета.

Были еще «Казаки». Не роман, повесть — 
но в ней автор переосмысляет привычную ро-
мантическую модель, характерную для поэм 
о Кавказе, где одинокий герой приобщается 
к миру естественных людей (горцев).

— И все же почему роман о войне 
с Наполеоном стал революционным 
текстом?

— Потому что Толстой отказался от еди-
ной сюжетной линии, у него их несколько, 

причем связь между линиями объясняется 
родством или дружбой между героями. (Ан-
дрей Болконский и Пьер Безухов — приятели 
и так далее.) Произведение впервые строится 
не по принципу чисто событийной соотнесен-
ности, а по смысловой похожести или непо-
хожести отдельных элементов.

В центре всего — история трех семей: 
Болконские, Ростовы и Курагины, семей раз-
ных и непохожих.

Однако Толстой обращается к историче-
скому материалу, и частная жизнь оказывает-
ся вписанной в полотно большой истории. При 
этом частное и большая история одинаково 
значимы. Именно это характеризует роман-
эпопею, которая не является романом в при-
вычном понимании и стихотворной эпопеей 
в духе «Илиады» Гомера.

В ситуации сплетения малого и великого 
значимыми оказываются не столько фабула, 

не перипетии, не неожиданные повороты 
— ничего такого в «Войне и мире» нет, как и 
авантюрного начала либо сюжетного напряже-
ния. Зато персонажи второстепенные и даже 
эпизодические оказываются чрезвычайно 
ценными, потому что за ними стоит целый 
пласт жизни.

Тот же Платон Каратаев — он фигури-
рует лишь в нескольких главах. Или мужик-
партизан Тихон Щербатый: появился и ис-
чез. Между тем он представительствует за 
весь русский народ, встретивший с вилами 
французов.  

— Современники сразу поняли, что 
перед ними — великая книга об Отече-
ственной войне 1812 года?

— Надо сказать, что они оценили роман 
недостаточно высоко.

Толстой отмечал, что его книга ни на что 
не похожа, замечая при этом, что все значи-
тельное в русской литературе выламывается 
из привычных рамок. В качестве примера он 
приводил «Мертвые души» Гоголя — поэму 
в прозе и «Записки из мертвого дома» До-
стоевского, балансирующие на грани бел-
летристики и очерка.

— Можно уже дать четкий ответ, как 
правильно «переводить» с дореформен-
ного русского второе слово в названии? 
«Мир» — это общество/окружающий мир 
или отсутствие войны?

— В заглавии первой части романа, пу-
бликовавшейся в журнале «Русский вестник», 
в заглавии стояло «1805 год».

Но Толстой выбрал название «Война и 
мiр» в значении «война» и «противополож-
ность войне» — и одновременно «Война» и 
«общество», потому что «мiр» в написании «и 
с точечкой» означало именно это.

Хотя написание «мiр» встречается только 
в одной из рукописей, во всех остальных ме-
стах была почти привычная нам орфография: 
«Война и миръ». Но второе значение всегда 
учитывалось.

— Насколько Лев Николаевич «выехал» 
— простите за это резкое современное 
словечко — на теме войны? Если задать 
поисковым системам вопрос, какие в рус-
ской литературе были романы-эпопеи, 
ответ будет: «Задонщина» конца XIV 
— начала XV века о победе над татаро-
монголами в Куликовской битве. И «Война 
и мир» о разгроме и изгнании из России 
французских полчищ. Война — это един-
ственное тематическое «топливо» для 
романа-эпопеи?

— «Задонщина» никакого отношения к 
романам-эпопеям не имеет. Понятно, что мож-
но обсуждать «Сагу о Форсайтах» Голсуорси 
или «Будденброки» Томаса Манна, которые 
можно определить как семейные саги, по-
скольку там материал не ограничен во вре-
мени, но зажат в пространстве одной семьи. 
Но у Мартена дю Гара в романе-потоке «Семья 
Тибо» война выступает фоном.  У Шолохова 
в «Тихом Доне» основа — однозначно война, 
сначала Первая мировая, затем Гражданская. 
«Жизнь и судьба» Василия Гроссмана зиж-
дется на событиях Великой Отечественной, 
в первую очередь на событиях Сталинград-
ской битвы.

То есть война — это обязательный ин-
гредиент, так как в романе-эпопее недоста-
точно показать героя на фоне масштабной 
истории, нужна борьба с внешним врагом 
или внутренняя кровавая междоусобица как 
выражение кризиса, через который проходят 
человек и народ.

Соглашусь, что военный материал придал 
«Войне и миру» известность, спровоцировал 
интерес, но вместе с тем именно он вызвал 
резкую неприязнь у части читателей.

Представители старшего поколения, как, 
скажем, Петр Вяземский, участник войны, 
присутствовавший при Бородинском сраже-
нии, назвал роман воплощением нигилизма, 
а точнее, «нетовщиной» (русский аналог лек-
семы «нигилизм»). Для сверстника Вяземско-
го Авраама Норова книга была очернением 
войны, издевательством над ней.

Конечно, Кутузов Толстым изображен с 
симпатией, но с чем она связана? С тем, что 
он пассивен и ничего на самом деле не делает, 
как мудрец, понимающий, что события идут 
должным образом и не следует радикально 
пытаться изменить ход истории. Изображение 
генерала Ермолова и других военачальников 
очень многим также  не нравилось.

И если у Пушкина в «Полтаве» есть вос-
хищение красотой битвы:

Швед, русский — колет, рубит, режет.
Бой барабанный, клики, скрежет,
Гром пушек, топот, ржанье, стон,
И смерть, и ад со всех сторон.
У Лермонтова мы видим картины почти 

как в одах VIII века:
Звучал булат, картечь визжала,
Рука бойцов колоть устала,
И ядрам пролетать мешала
Гора кровавых тел.
Описание величия сражения при Ватер-

лоо есть у Гюго в «Отверженных», но Толстой, 
принимая войну 1812 года как оборонитель-
ную, лишает ее устоявшейся со времен Гомера 
героики.

В этом была несомненная новизна.
При этом роман — кристалл, его можно 

поворачивать разными сторонами и видеть 
разное. Хотя современникам, повторюсь, 
он показался странным произведением, 
циклопическим.

— Отсюда шутка о том, что мальчики 
в «Войне и мире» читают войну, а любовь 
пропускают, а девочки — наоборот?

— Да, одних привлекали любовные линии, 
пленительный образ Наташи Ростовой. Других 
— батальные сцены, переживания человека 
на войне. Каждый находил свое.

— Сложилось представление, что Лев 
Толстой — такой себе последовательный 
пацифист и оппозиционер. А между тем 
часть его жизни пришлась на правление 
Александра III, прозванного миротворцем 
за то, что он не начал ни одной внешней 
военной кампании. Когда мы говорим, что 
Толстой «был против», то он был против 
конкретного правителя или типа власти 
— или против всего современного ему 
уклада жизни?

— Скорее он был оппозиционером всему, 
выступал против устоявшихся порядков в са-
мых разных сферах. Для совсем еще молодого 
Толстого характерна оппозиционность в духе 
дворянской фронды. Это есть и в дневниках, 
в некоторых его мыслях о проекте российской 
Конституции.

Эта позиция напоминала взгляды позд-
него Пушкина: старое, родовое дворян-
ство как некий противовес абсолютизму, 
самодержавию.

То есть это не борьба с царской властью, 
не революционная позиция ни в коей мере. И 
если и оппозиция, то справа, а не слева.

«Пацифистом» он тоже не был. Но в 
«Анне Карениной» высказал идею, вызвав-
шую неприятие издателя, отказавшегося 
печатать в журнальном варианте эпилог. 
Толстой утверждал, что допустима война по 

приказанию правительства, но неприемлемо 
добровольчество.

В то время русское общество было 
очень сильно воодушевлено идеей помощи 
братьям-славянам — сербам и болгарам, 
угнетаемым турками, а писатель на последних 
страницах романа изобразил добровольцев, 
отправляющихся на Балканы, в весьма не-
приглядном виде.

Пацифизм возник на определенной ста-
дии развития воззрений классика. Хотя уже 
в «Севастопольских рассказах», в «Набеге» и 
«Рубке леса» (о боевых действиях на Кавказе) 
встречаются его отдельные признаки.

— Лев Толстой оказался «своим» в 
СССР: в какую бы страну ни приходил 
Советский Союз, он приносил техноло-
гии строительства АЭС и ГЭС, развитие 
тяжелой металлургии, автомат Калашни-
кова, улыбающегося из космоса Гагарина, 
памятники Пушкину и «яснополянскому 
затворнику».

— Что касается «советского Толстого», то 
ключевую роль сыграла статья Ленина «Лев 
Толстой как зеркало русской революции». В 
ней акцентировалось внимание на критике 
самодержавия, на критике имперской го-
сударственности и собственно социально-
политического строя Российской империи.

И действительно, таковая критика у него 
есть — достаточно вспомнить роман «Воскре-
сение». Там же мы находим образы револю-
ционеров: не разделяя их взглядов, писатель 
изображает их как людей идеи, страдальцев 
и мучеников.

Что еще существенно, так это стремле-
ние к «большим формам», характерное для 
советской культуры. Начиная с конца 20-х, в 
30-е годы существовал заказ на «красного 
Толстого» и ожидание его появления. Молодой 
советской власти нужен был свой роман-
эпопея, но на новом материале — и Толстой 
стал образцом и мерилом грандиозности.

«Тихий Дон» Шолохова — самый извест-
ный опыт такого рода, но так или иначе раз-
ные писатели искали себя в данном жанре. 
Подражали Льву Николаевичу, даже когда не 
замахивались на эпопеи, а создавали всего 
лишь повести и обычные романы, многие 
советские прозаики, скажем, Фадеев. В 
«Разгроме» характер психологизма взят им 
у Толстого.

Упрочению статуса Льва Толстого спо-
собствовала и Великая Отечественная. Тол-
стой, учитывая его отношение к войне, не был 
целиком подходящим, но фрагменты «Войны 
и мира» перепечатывались для широкого на-
родного чтения и производили ожидаемый 
эффект.

Постепенно в советской культуре сфор-
мировалась установка на преемственность 
по отношению к классике прошлого. По этой 
причине Пушкин и Толстой оказались столь 
востребованы, но только Пушкин не создал 
«Войны и мира» и о нем не писал Ленин ничего 
подобного.

Кроме всего прочего, Толстого ценили 
в мире. Его творчество можно было исполь-
зовать в качестве элемента «мягкой силы», 
культурной пропаганды и влияния.

Иван ВОЛОСЮК.

Антигерой, залезший в субботу на скуль-
птуру «Принцесса Турандот» возле Вах-
танговского театра в центре Москвы, 
приходит в чувство на больничной кой-
ке и глубоко раскаивается. Проступком 
23-летнего москвича возмущается вся 
театральная Москва, а сам он уверяет, 
что не знал ничего ни о принцессе, ни о 
легендарной актрисе Юлии Борисовой, 
сыгравшей Турандот. А полез на скуль-
птуру для привлечения внимания, так как 
потерял работу.

Восстановить картину происшествия 
удалось благодаря камерам и многочислен-
ным очевидцам, которым вечером празднич-
ного дня гуляли по старому Арбату. 

— Увидел, как мужчина полез, человек 
был явно пьяный. Снял с себя рюкзак, куртку. 
Цель у него была поставлена одна — залезть, 

— вспоминают свидетели. — Там было очень 
много зевак, они его подбадривали. Когда 
залез, то поднял руку вверх, и в следующий 
момент скульптура сломалась. Он полетел 
вниз и головой ударился о фонтан.

Верхолазом оказался 23-летний житель 
Юго-западного округа Москвы. Он рассек 
лоб, сломал обе пятки. 

— Это мгновенная карма, — заявил он 
полицейским, которые побеседовали с ним 
в больнице. — Рассечение головы — зашто-
пали уже.

— Зачем полезли на скульптуру?
— Ради эпатажа. Пьяный был, куча наро-

ду, внимания захотелось. Просто спонтанная 
глупость. Сам понимаю, что максимально 
неправ. Но и сам за это расплатился своим 
же здоровьем. Пьяному-то море по колено, 
а в моем случае — фонтан по пятку. О брус-
чатку ударился, вниз прямо в воду упал. Но 
ни сгруппироваться не успел, ничего.

— Как оказались в том месте? 
— Полдня гулял с друзьями, выпивал. 

Бутылку джина, но не в одно лицо. Вообще 
употребляю раза два в неделю, но не креп-
кие, а слабоалкогольные напитки. Давать 
после ЧП какие-то комментарии я был не в 
состоянии. Залез, мне все поаплодировали, 
а когда слезал, она надломилась. 

— Не было событий, которые в тот 
день вас расстроили? 

— Было, но это неважно… Ну, на работу 
не взяли. Стажировку прошел, все было 
хорошо, но сказали, что я не в формате 
компании. Вот так объяснили. Официально 
сейчас не трудоустроен. Последнее место 
работы — на складе.

— Подготовка спортивная у вас 
была? 

— Периодически давно занимался про-
мышленным альпинизмом. Много на строй-
ках работал. 

— В полицию ранее не попадали?
— Все бывало, бурная юность. Несколь-

ко раз был в отделе за распитие спиртного. В 
детстве уходил из дома. Я подумал, что ма-
тери будет тяжело тащить одновременно и 
меня, и младшую сестру, и решил облегчить 
ей жизнь. Спустя несколько суток вернулся. 
Это было десять лет назад.

— В нетрезвом виде теряете над со-
бой контроль? 

— Ну да. Алкоголь для веселья и создан, 
но иногда контроль теряется... И случает-
ся такое. Я неадекватно воспринимал все, 
когда лез. Эта история, наверное, самая 
страшная и неприятная из того, что со мной 
случилось.

— Кстати, вы театральную поста-
новку смотрели? Кто играл принцессу 
Турандот? 

— Нет, не смотрел, не знаю.
Медики заявили покорителю Турандот, 

что придется несколько месяцев лежать, воз-
можно, потом будет операция. Что касается 
наказания — вандалу будет выписан админи-
стративный штраф (об этом он пока ничего не 
знает). Меж тем театральные деятели сетуют, 
что в фонтане постоянно купаются то алкого-
лики, то бомжи, и следовало бы установить 
за скульптурой некий контроль.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Фонтан-памятник «Принцесса 
Турандот» был установлен у 
Театра Вахтангова в 1997 году 
в честь одноименного послед-
него прижизненного спектакля 
Евгения Вахтангова. Скульпто-

ром стал Александр Бурганов. В центральной 
части овальной чаши помещается трон, на 
котором сидит сверкающая позолотой прин-
цесса Турандот. На балансе Театра Вахтан-
гова памятник не находится, это зона от-
ветственности ГБУ «Гормост».

В 2001 году скульптура уже подверглась 
нападению вандалов — охотники за цветме-
том отпилили принцессе руку и часть платья, 
чтобы сдать на металлолом.

Артур КРЫЛОВ.
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«Залез, мне все поаплодировали, 
а когда слезал, она надломилась»

«ПОКУШЕНИЕ» НА ТУРАНДОТ
c 1-й стр.

Для страны, которая становится 
основным экспортером пшеницы 
в мире, нет ни одного фактора, 
чтобы этот рост цены 

оправдать. 
Мясо и птица поднялись в цене на 4% — 

при этом свинина и куры охлажденные и за-
мороженные прибавили 5,6%. На 1–1,5% по-
высились цены на подсолнечное масло, яйца 
и сахар-песок...

Если же подвести в целом итоги августа, то 
все потребительские цены, на продовольствен-
ные и непродовольственные товары, выросли 
по отношению к июлю на 0,28%. Аналитики 
преподносят этот показатель как некое за-
воевание, прорыв. Ведь в предыдущие месяцы 
нынешнего года он был более значительным. 
Например, в июле составлял 0,63%. Однако 
не будем забывать, что в августе 2022 года в 
России вообще была дефляция — на 0,52%. 

То есть цены-то по сравнению с минувшим 
годом все равно ползут вверх, хотя и не очень 
высокими темпами.

По мнению некоторых экспертов, месячное 
сравнение цен не дает объективной картины 
потребительского рынка. Сегодня сильное 
влияние оказывает сезонный фактор. В июле 
аграрии только выводили свои комбайны на 
линейку готовности. А в августе половина стра-
ны уже билась за хлеб, в том числе за второй, 
то есть картошку. Гораздо более объективную 

картину дает нам годовое сравнение цен. И вот 
тут поводы для радости резко иссякают. 

Судите сами, сколь хитроумными могут 
быть цифры. По данным Росстата, цены на ово-
щи в месячном измерении в среднем снизились 
на 6%. Однако с начала года выросли на 8,62%. 
А если взять период от августа минувшего года, 
то они не просто выросли, а, можно сказать, 
подскочили почти на 20,5%!

И не только они. Куры охлажденные и за-
мороженные подорожали на 14%, рыба на 10%, 
яйца на 12% — все в сравнении с цифрами го-
довой давности. На самом деле и за борщевой 
набор мы стали платить значительно больше. 
Хотя в то время годовая инфляция составляла 
13%, а сегодня она чуть более 5%.

Так цены в магазинах падают или растут? 
Продукты становятся доступнее или наоборот? 
Здесь легко заблудиться в трех соснах. Ведь 
дешевея месяц к месяцу, они парадоксальным 
образом растут год к году. 

Будем откровенны: вряд ли кто-то заме-
тит сотые доли снижения цен по сравнению с 
прошлым месяцем, а вот то, что за год наша 
продуктовая корзина подорожала на 20%, — 
это серьезно, и не заметить этого, если ваша 
семья не купается в сверхдоходах, просто 
невозможно. 

Вывод тут прост и безрадостен: год от 
года нашему брату становится не легче, а 
тяжелее...

Прогноз на ближайшее будущее не очень 
оптимистичен даже для благодатного осеннего 
периода. Тем более что ждать дефляции (уде-
шевления) не приходится. С учетом резкого 
роста цен на дизельное топливо (а в некоторых 
регионах страны и его полного отсутствия) 
нынешняя уборочная кампания может обой-
тись нам дорого. Так что, вполне возможно, 
месяц-другой спустя мы будем воспринимать 
данные Росстата за август как еще весьма 
благополучные… 

Владимир ЧУПРИН.

ЦЕНЫ ПО СТАТИСТИКЕ И ПО ЖИЗНИ

ЗАКАЗ
НА «КРАСНОГО 
ТОЛСТОГО» Почему 

русский 
роман построен 

на модели мифа, 
а западный 

основывается 
на сказке, и при 

чем здесь Лев 
Николаевич

Толстой 
в кабинете. 

1908 год.

хищЯсная Поляна.

Але
Лаж
обра
тера
Толс

Толстой в Ясной 
Поляне.

Кадр из фильма «Вой на и мир», 1967 год.
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Не так давно в Госдуме заявили, 
что Россию по всем признакам 
накрыла эпидемия «скрытой 
безотцовщины». Проведенный 
командой вице-спикера Госдумы 
Бориса Чернышова офлайн-опрос 
показал, что среднестатистический 
папа в Москве уделяет своим 
детям 35 минут в день. А 18% 
отцов и того меньше — 15 минут. 
К чему все это может привести и 
как нужно доводить до мужчин 
важность их роли в семье, 
«МК» обсудил с разных сторон 
— с экспертами, психологами и 
многодетными отцами. 

Больше 50% опрошенных российских 
отцов сослались на недостаток времени 
из-за работы и домашних обязанностей, а 
23% сказали, что просто не знают, как орга-
низовать досуг с детьми. Однако все не так 
печально: 89% респондентов хотя бы имеют 
желание проводить с детьми больше вре-
мени. А вот 53%, к сожалению, уверены, что 
для интересных развлечений нужны деньги, 
которых у них нет. 

Психологи между тем напоминают, чем 
вредно для развития ребенка невнимание 
папы. 

— Функция папы в воспитании ребенка 
невероятно важна и ценна. Если мама — в 
основном принимающая, поддерживающая 
сторона, которая дает ребенку ощущение 
безопасности, то отец, начиная с трех лет, об-
разно говоря, берет ребенка за руку и выводит 
его в социум, — объясняет практикующий 
психолог Светлана Петренко. — Знакомя 
его с социумом, отец говорит: я могу тебя 
защитить. В социуме есть не только хорошие 
люди, но и плохие, там есть борьба, разные 
соревнования... Но есть и много интересных 
дел, которыми можно заниматься. Поэтому 
роль папы прежде всего огромна именно в 
процессе социализации ребенка. 

До шести лет ребенок впитывает в себя 
все, что происходит в окружающем мире. И 
главные его учителя — мама и папа. Он впи-
тывает их отношение к себе и их отношение 
друг к другу. Их отношение к жизни. И это 
впечатление о мире остается у человека на 
всю жизнь, помещаясь в бессознательное; он 
живет, опираясь на него. И строит свое пове-
дение в соответствии с тем представлением 
о мире, которое он получил в раннем-раннем 
детстве, когда родители еще даже не за-
думывались о том, что это может влиять на 
формирование будущего их ребенка. 

Если, предположим, мальчик не имеет 
перед собой образца, как ведет себя отец, 
то, когда он вырастает и становится сам 
отцом, ему очень трудно выстраивать свои 
отношения с детьми. Если нет реального об-
раза перед глазами, то он заменяется либо 
фантазийным, каким-то идеальным, которому 
практически невозможно следовать, либо 
мужчина начинает считать, что у него ничего 
не получится, потому что он не знает, каким 
должен быть отец. 

Другая опасность, о которой предупре-
ждает психолог, — если ребенок не чувствует 
внимания папы, у него формируется ощущение 
своей ненужности. Дело в том, что у детей до 
шести лет психика утроена так, что все, что с 
ними происходит негативного, они принимают 
на свой счет. «Я плохой», потому что папа не уде-
лял внимания, «я плохой», потому что папа меня 
не любит. «Я пустое место», «на меня не обра-
щают внимания, я недостоин внимания».

— Некоторые отцы оправдывают свое 
неучастие в воспитании детей тем, что 
не знают, как с ними заниматься, во что 
играть.

 — Если вы не знаете, во что с ним играть, 
что с ним делать, то самое простое — просто 
уделить ему время, допустим, взяв за правило 
говорить 15 минут в день, — советует пси-
холог. — Если вы очень загружены работой 
и устаете, то договариваетесь с ребенком, 
что «два дня в неделю или день в неделю я 
делаю с тобой все, что ты захочешь» в тече-
ние определенного времени. Предоставьте 
ребенку право выбора, что вы будете с ним 
делать. Например, он может захотеть по-
смотреть вместе с папой фильм, который 
ему нравится, дети помладше — поиграть в 
их любимые игры. 

Но самое главное, чтобы вам в этот мо-
мент не было скучно, неинтересно, — вы 
должны сосредоточиться на ребенке, углу-
биться в его интерес. Если у вас получит-
ся проникнуться его интересом, это будет 
прекрасно. 

Самое простое, что может сделать папа, — 
задавать ребенку вопросы, например, такие: 
«А что у тебя сегодня было самым интересным 
за день?», «А что тебя расстроило (или порадо-
вало)?» Или более детальные вопросы: «С кем 
ты чаще всего играешь на переменах (в сади-
ке)?», «Если бы ты с кем-то хотел поменяться 
местами, кто бы это был и почему?», «Что будут 
делать твои друзья в выходные?» — это такие 
вопросы, которые помогут вам прикоснуться 
к внутреннему миру своего ребенка, а он при 
этом почувствует, что он вам интересен, что 
он для вас ценен такой, какой он есть.

На своем примере о роли папы в семье 
«МК» рассказал отец восьмерых детей Иван 
Вечеринский из Орловской области. 

Здесь нужно сделать пометку — их боль-
шое семейство проживает в сельской мест-
ности в своем доме. Иван и Екатерина Вече-
ринские переехали в деревню в Орловскую 
область из города 15 лет назад. На тот момент 
у них были пятилетняя Маша, дочка мужа от 
первого брака, и общий полугодовалый сын 
Роман. Остальные шестеро детей родились 
уже в деревне.

Семья содержит на своем подворье це-
лый зоопарк: это и коровы, и поросята, и 
разнообразная птица: индюки, гуси, утки, 
петухи и даже страусы! Для приезжих де-
тей и взрослых они проводят экскурсии по 
страусиной ферме.

— В первую очередь отец воспитывает 
детей собственным примером, — уверен Иван. 
— Папа дома работает, и дети видят. И они 
начинают помогать ему по мере своих сил. Я 
научил своих мальчиков работать со всеми 
инструментам — и циркулярной пилой, и элек-
трорубанком, и электропилой, при этом упор 
всегда делаю на безопасность. Мы все делаем 
вместе. Можем и суп вместе сварить, и костер 
развести, и бычков накормить и почистить. 

Если отец по минимуму участвует в жизни 
ребенка, у него не будет понимания мужского 
начала, не будет перед глазами мужского при-
мера. Ребенок, будь то девочка или мальчик — 
не важно, не будет знать, как должен себя вести 
мужчина в той или иной ситуации. А так он будет 
знать — мой папа сделал бы так-то и так-то. Если 
ребенок не знает, как бы сделал его отец, он 
вырастет неполноценным человеком.

У ребенка должно быть понимание, что 
люди живут для создания семей и продол-
жения рода. И у него должно быть понимание 
взаимодействия мужчины с женщиной, отца 
с матерью, а родители должны показывать 
хороший пример такого взаимодействия, 
задавать высокую планку.

 — Почему же многие отцы этого не 
понимают и мало уделяют внимания 
детям? 

— Отцы занимаются материальным обе-
спечением семьи, решают какие-то глобаль-
ные задачи, и им кажется, что все произойдет 
само собой, что ребенок вырастет и так. Да, 
по природе все само собой и произойдет, 
но только мужчина должен работать рядом 
с детьми, чтобы дети видели и представляли 
себе, что он делает. 

При этом Иван убежден, что городская 
система жизни устроена в принципе неудо-
влетворительно в плане возможностей для 
взаимодействия отцов и детей. 

— Изначально все жили на земле, в не-
больших поселениях, и мужчины всегда ра-
ботали возле дома, показывая пример де-
тям, — рассуждает многодетный отец. — А в 
городах мужчина реализуется, как правило, 
в каком-то узком направлении, и получается, 
что он уходит все дальше и дальше от семьи 
и общего дела. 

Конечно, мнение это субъективное, но 
Иван убежден, что в сельской местности у от-
цов (конечно, маргиналов в расчет не берем) 
гораздо больше возможностей быть ближе к 
своим детям. 

 — С детьми вообще надо разговаривать, 
и в особенности нужно уметь их слушать, — ре-
зюмировал Иван. — Нравоучениями заниматься 
бессмысленно. Только дело. Брать детей с со-
бой, чем бы ты ни занимался, и делать все вме-
сте с ними, учить их всему тому, что можешь сам. 
Тогда они вырастут настоящими людьми.

Кстати, напомним, что в 2021 году в Рос-
сии был подписан указ о праздновании Дня 
отца — в третье воскресенье октября. Це-
лью нового праздника является «укрепление 
института семьи и повышение значимости 
отцовства в воспитании детей». По данным 
опроса ВЦИОМ, в 2017 году идею Дня отца 
поддержали 62% респондентов.

Общественный деятель, исполни-
тельный директор Национального роди-
тельского комитета Юрий Оболонский 
взглянул на проблему отцов и детей шире. 

 — В наше время часто у ребенка при 
живых родителях нет ни матери, ни отца, ни 
бабушки, ни дедушки, — считает Оболонский. 
— В связи с последней пенсионной реформой 
бабушки и дедушки продолжают работать, а 
мамы и папы занимаются бизнесом. 

Сегодняшние родители, родители ново-
го поколения, уделяют в день своим детям в 
среднем 35–40 минут. Так что такой установ-
ленный «регламент» касается не только от-
цов. Как считают мамы и папы, все остальное 
время дети должны быть самостоятельными 
— первую половину дня провести в школе, а 
придя домой, заниматься самостоятельно. И 
получается, что, по сути, наших детей, внуков 
воспитывает улица, а не родители и не про-
фессиональные воспитатели. 

В среде нашей «элиты» детьми зани-
маются нянечки, охранники и водители, а у 
представителей среднего класса, которые 
работают круглые сутки (но у них уже нет 
нянечек и домработниц), дети вообще предо-
ставлены сами себе. Часто такие родители 
пытаются расплатиться с детьми деньгами 
и подарками, компенсируя, как им кажется, 
свою занятость и невовлеченность в про-
цесс воспитания. Там нет никакого контроля 
над домашними заданиями, над изучением 
литературы или над контентом Интернета, в 
котором проводит время их ребенок. 

А что касается «обычного народа» — это 
70–80%, не говоря уже о беднейших семьях, то у 
них с воспитанием детей вообще катастрофиче-
ская ситуация. Родители круглые сутки работа-
ют, зарабатывая деньги на существование. Им, 
естественно, не хватает времени, даже если бы 
они захотели, заниматься со своими детьми. 

Я желаю молодым родителям понять, что 
не в деньгах счастье. Надо обязательно уде-
лять время детям, потому что дети — это наше 
будущее, и это не просто красное словцо. Я 
считаю, что самая лучшая инвестиция — это 
когда мама с папой уделяют внимание об-
разованию и воспитанию своих детей. Чтобы 
они занимались с правильными учителями, 
находились в Интернете в правильном, безо-
пасном контенте (и мама с папой знали, какие 
страницы они посещают) и чтобы у родителей 
с детьми всегда был общий круг интересов. И 
вот когда такое общение у родителей с детьми 
будет, то можно быть уверенными, что в такой 
семье все будет хорошо. 

Чтобы достигнуть всех этих целей, по 
мнению Юрия Оболонского, нужно в том числе 
изменить информационную политику госу-
дарства. Должно быть больше культурных, 
исторических и образовательных программ; 
нужно больше показывать действительно ав-
торитетных личностей, заслуженных учителей, 
деятелей искусств… Таких образовательных и 
научно-популярных программ, к сожалению, 
очень мало, и они сейчас есть в основном на 
платном контенте, а должны быть на феде-
ральных телеканалах. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Сейчас старшей дочке Анне 9 лет, Маше 
6 лет и маленькой Даше год с небольшим. 

— Я нисколько не герой, я не выпячиваю 
свою жизнь и не стремлюсь, чтобы обо мне 
писали, — сразу сказал нам Святослав. — 
Я просто делаю то, что делал бы любой на 
моем месте. Но если моя история кому-то 
поможет, хотя бы одному человеку, значит, 
все не зря…

 Слава и Ирина познакомились на дис-
котеке в их родном городке Полевской. 
Святослав был совсем юным, ему было 18, 
Ирина на три года старше. «Все как у всех, 
— говорит Святослав. — Начали встречать-
ся, спустя четыре года поженились, через 
полтора года у нас родилась первая дочка, 
потом вторая».

Слава получил профессию сварщика, 
Ира трудилась мастером маникюра и педи-
кюра в салоне красоты. 

— Мы действительно жили душа в душу, 
— делится Святослав. — Не было такого, что 
кто-то куда-то убегает, чтобы отдельно время 
провести. Наоборот, всегда старались по-
быть вдвоем, без телефонов, без гаджетов, 
без телевизоров… Нам хотелось слушать 
друг друга и находиться рядом. 

Третьего ребенка супруги не плани-
ровали, но Бог, как говорится, дал им его. 
«Каждый ребенок — подарок, неожиданный 
подарок», — говорит Слава. 

 — Вы были рады третьей дочке или, 
может, все же больше хотелось сына? 

 — Когда Ирина забеременела во второй 
раз, я подумал, что хочу вторую девочку. Слава 
Богу, девочка и родилась. И когда Ирина уже 
третьим ребенком забеременела, то я опять 
мечтал, чтобы была девочка. Я, наоборот, боял-
ся, что по-другому буду к мальчику относиться, 
мне хотелось, чтобы одни дочки были. 

«Никого не виню» 

 Святослав говорит, что они с женой всегда 
следили за своим здоровьем. Раз в полгода 
Ирина ездила к гинекологу, причем в Екатерин-
бург. Никаких болезней у нее не было. 

 …На странице Ирины ВКонтакте сохра-
нился ее пост от 6 июня 2022 года, когда счаст-
ливая мама выложила открытку из роддома о 
рождении третьей дочки, все друзья и родные 
поздравляли ее с этим событием. Даша ро-
дилась довольно крупной — 4,3 кг. У них все 
девочки рождались крупными, поэтому маме 
все три раза делали кесарево сечение. 

На этот раз вроде бы все, как и в оба 
предыдущих раза, прошло хорошо. Ирину с 
новорожденной Дашей выписали домой, но 
на 11-й день у женщины поднялась темпера-
тура. Сначала они не придали этому значения, 
подумали, ну, перестройка организма, при-
лив молока, еще что-то… Но температура не 
спадала. Тогда Святослав отвез жену в боль-
ницу в Екатеринбург (60 км от их города). Там 
обнаружили послеродовое осложнение по 
гинекологической части. 

Ирина пробыла в больнице 10 дней, 29 
июня ее выписали. Муж все эти дни был на 
больничном с дочками. Но когда Святослав вел 
Ирину домой, ей стало плохо уже в подъезде, 
при подъеме со второго на третий этаж. Она 
стала терять сознание. Ирина только успела 
войти в квартиру, дочки подбежали к ней, об-
няли… Это был последний раз, когда они ее 
видели. Приехала «скорая», но помочь уже не 
смогла. Через 50 минут мамы не стало. 

 «Причина смерти: оторвался тромб. 
Никого не виню, врачи сделали свое дело, 
боролись до конца за ее жизнь», — написал 
на своей странице Святослав. 

— Я даже не стал копаться в медицин-
ских причинах, — говорит он. — У нас есть 
друг семьи, бывший оперирующий хирург, он 
попытался мне объяснить, но я его перебил 
и сказал: «Давай закроем эту тему и больше 
не будем к ней возвращаться». Потому что 
это ничего не вернет. 

Как говорит мужчина, основное, что дер-
жало его в те дни на плаву, — вера в Бога. И, 
конечно же, помощь близких — обеих мам, 
его и Ирины, сестер. А еще помогали при-
хожане из храма, кто чем мог. «Мы ощутили 
одну большую семью вокруг себя», — сказал 
Святослав.

«Просто 
обнимаешь их, 
выслушиваешь…» 

Молодой мужчина остался с тремя доч-
ками на руках, одна совсем крошечная… 

— Как вы справлялись?
— Когда Ирина легла в больницу, она 

мне потихоньку все свои дела передала. Я 
все делал под ее диктовку. Что касается ма-
ленькой Даши, то у меня же был опыт ухода за 

новорожденными. Я всегда помогал Ирине 
и по дому, и с детьми. 

Конечно, после ее ухода было не-
выносимо тяжело. Одно дело, когда ты 
ждешь, что мама вернется через 10 
дней из больницы и все возьмет под 
контроль. А тут происходит так, что ее 
уже больше никогда не будет у нас…

Мне помогала прихожанка наше-
го храма Ольга Евгеньевна, педиатр 
на пенсии. Она пришла к нам домой 
сразу же, на следующий день. И стала 

заходить, осматривать Дашу, все ли 
нормально, помогать с девочками. Если 

возникали какие-то вопросы по медицине 
или кто-то из девочек заболевал, я сразу к 

ней… Она до сих пор заходит к нам иногда. 
Для меня самое главное — чтобы дети 

были под присмотром. И в этом плане я мог 
обратиться за помощью к кому-то из род-
ственников. А прибраться, поесть приготовить 
— этими обязанностями я никого никогда не 
обременял. Я сразу понял, что все придется 
брать на себя.

Девочки, конечно, очень тяжело пере-
несли уход мамы. 

— Были истерики, слезы, как так, почему 
именно мама, где Бог, и так далее, — расска-
зывает Святослав. — Масла в огонь подливали 
дети во дворе, которые задавали вопросы: «А 
где ваша мама?». И они сразу в слезы… Я им 
говорил: давайте держаться на людях, уберем 
истерики, сопли, а уже когда вы будете со 
мной, тогда будете реветь. И я плакал вместе 
с ними. Я объяснял им, что мы не должны сей-
час озлобиться на весь мир, наоборот, нужно 
сплотиться и поддерживать друг друга. 

…Когда я шел на отпевание супруги, это 
была моя голгофа. Я шел и видел, что мир 
вокруг не изменился, что люди как жили, так 
и живут, улыбаются. А для меня, для дочек 
мир перевернулся с ног на голову. 

Но если человек в таком горе будет все 
время перебирать в голове, а что было бы, 
если бы… А что, если бы я что-то сделал по-
другому и этого не произошло бы и т.д., то 
он просто сойдет с ума. Не от нас все это 
зависит… Еще я бы посоветовал всем не упо-
треблять в такие моменты алкоголь. Начина-
ешь себя жалеть, оправдываешься сам перед 
собой, что больше ничего не остается и т.д. 
Так и спиваются. Я переживал эти моменты 
в трезвом состоянии. 

Самым тяжелым для них было вечернее 
время, перед сном. Слава признается, что 
бывали минуты отчаяния, когда он не знал, 
что делать. И поэтому начинал читать мо-
литвы. Только так девочки успокаивались и 
засыпали. 

— Просто ложишься с ними, обнимаешь 
их, выслушиваешь… Вот так мы потихоньку 
справлялись. 

«Если кого-то встречу — 
слава Богу, 
а нет — так нет» 
Сейчас мужчина находится в декретном 

отпуске по уходу за ребенком до трех лет. 
Старшая Аня отправилась 1 сентября в третий 
класс, а Маша пока еще ходит в садик. Дашу 
папа тоже уже отдал в ясли-сад. Благодаря 
этому у него появилось время на выполнение 
отдельных заказов на сварочные работы.

К школе папа подготовился заранее, ку-
пил Ане еще в начале лета портфель и все 
принадлежности. А одежду купил перед са-
мым 1 сентября, так как за лето Аня заметно 
подросла. Как рассказал Святослав, у него 

физически нет времени ходить с девочками 
по магазинам и выбирать им подолгу одежду, 
поэтому он сам им все покупает на свой вкус, 
зная их размеры.

— Что для вас самое трудное в вос-
питании девочек? 

— Если честно, я не думаю об этом. Знаете, 
как говорят: делай что должен, и будь что будет. 
Вот я и делаю. Конечно, бывают страхи, что 
отсутствие мамы может как-то навредить их 
психике. Поначалу я много переживал по этому 
поводу. Но потом я себе сказал, помните, как в 
детской песенке: «Папа может все, что угодно, 
только мамой не может быть». Поэтому не 
надо даже пытаться заменить маму, потому 
что мама это мама. Мой священник посове-
товал мне сходить к психологу, она оказалась 
замечательной женщиной, и мы с ней даже 
подружились. Она давала мне рекомендации, 
приезжала к нам в гости, привозила девочкам 
подарки. Мы и по сей день с ней общаемся.

Девятилетняя Аня уже старается помо-
гать отцу по дому. Главное в воспитании детей, 
уверен Святослав, это не загрузка какими-то 
секциями и кружками, а чтобы ребенок вырос 
хорошим и честным человеком. Об этом они 
всегда говорили с Ириной. 

— Кроме того, что мы читаем книги, ху-
дожественную литературу, я с ними разго-
вариваю и объясняю, что такое хорошо, что 
такое плохо. Я им говорю, что богатство это не 
главное в жизни, важнее, как ты себя ведешь 
в жизни, какие у тебя отношения с родными 
и окружающими тебя людьми.

Учитывая, что девочки растут без мамы, 
можно предположить, что Святослав их балу-
ет и боится быть с ними слишком строгим… 
Спрашиваю, так ли это.

— Это очень важный момент. Поначалу я 
действительно на многое в их поведении за-
крывал глаза. Но потом стал с ними общаться 
как всегда. Я строгий отец. Если какой-то по-
ступок заслуживает наказания, то оно будет. 
Нет, конечно, вы не подумайте, я разбираю 
ситуацию, как, из-за чего все произошло и так 
далее. Но все прекрасно знают, что папа не 
будет молчать. Нет такого, чтобы я их жалел… 
Вообще, жалость, которую люди пытаются 
проявить к человеку, пережившему такую 
ситуацию, ничего хорошего в себе не несет. 
Я не хочу ни к себе эту жалость вызывать, ни 
чтобы детей жалели. Если ты сделал плохо, ты 
получишь по заслугам. Вообще, как я убежден, 
дети, которые остаются безнаказанными, лег-
ко попадают под влияние дурной компании, 
могут даже начать употреблять запрещенные 
препараты. Потому что знают, что им за это 
ничего не будет. 

Сейчас, когда прошел год, боль от ухода 
мамы поутихла, и папа с девочками часто 
вспоминают ее, но вспоминают по-светлому. 
Где-то поплачут вместе, где-то вспомнят 
смешные истории, связанные с мамой. 

Девочкам нужна мама, хотя бы мачеха, 
и Святослав это понимает. Его священник, у 
которого он исповедуется, сказал, что через 
год можно будет уже задуматься о новом 
браке. 

— Я специально никого не ищу, — говорит 
Святослав. — Если кого-то встречу, если так 
получится, то слава Богу. Если нет — значит, 
нет, это не от меня зависит. Не все так просто, 
это же большая ответственность, большой 
груз. Не каждая пойдет на такое. Легко сказать 
«да я со всем справлюсь!», но пройдет месяц-
два — и «дыхалка» может закончиться. И тогда 
для девочек это будет еще одной травмой. 
Пока что я об этом не думаю, я просто живу 
одним днем, делаю, что нужно. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ПАПИНЫдочки

Иван Вечеринский  с дочками 
(еще есть четыре сына).

зависит… Ещ
треблять в та
ешь себя жал
собой, что бо
Так и спиваю
в трезвом со

Самым т
время, пере
б

Святослав 
со своими 

дочурками.

Аня пошла в третий  класс.

Любимые папины девочки.

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А
ИЗ

 Л
ИЧ

НО
ГО

 А
РХ

ИВ
А

«СКРЫТАЯ БЕЗОТЦОВЩИНА»: 
ПУСТЬ ПАПА 
НАИДЕТСЯ!
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15 минут 
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31-летний Святослав Кулебякин 
из небольшого городка Полевской 
Свердловской области в одиночку 
воспитывает трех дочек, самой 
младшей из которых чуть больше 
года. Именно столько прошло 
со дня смерти его любимой 
супруги Ирины, мамы девочек. 
Она скончалась через три 
недели после рождения третьего 
ребенка из-за послеродового 
осложнения. 
«МК» поговорил со Святославом, 
откуда он черпает силы и что самое 
сложное для него в воспитании 
дочерей? 

«Мы ощутили одну 
большую семью 
вокруг себя» 
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Слава и Ира были 
очень счастливы.



Явка на выборах 
мэра Москвы 
составила 41,18% 

В выборах приняли участие 3,3 млн 
человек. 

Избирательные участки в течение всех трех 
дней работали с 8 до 20 часов, в это же время 
можно было проголосовать дистанционно. 
Возможность электронного голосования, как 
отмечают эксперты, позволила привлечь к ходу 
выборов тех, кто раньше не мог найти времени, 
чтобы приехать на участок. Теперь доста-
точно нажать несколько кнопок в телефоне 
или на ноутбуке.

В Московской городской избира-
тельной комиссии заявили об отсутствии 
нештатных ситуаций в ходе выборов мэра 
Москвы. Как рассказала председатель 
Мосгоризбиркома Ольга Кириллова, 
все участки открылись вовремя и все 
происходило спокойно, ровно. Систе-
мы работали в штатном режиме, и у 
москвичей не возникло никаких про-
блем с голосованием. В свою очередь, 
руководитель Общественного штаба 
по наблюдению за выборами в Москве 
Вадим Ковалев добавил, что все сиг-
налы, которые поступали от избира-
телей и наблюдателей, оперативно 
отрабатывались.

Впечатления москвичей под-
тверждают, что все прошло благо-
получно — никто из опрошенных 
«МК» избирателей не нашел причин 
быть недовольным. 

— В нашей семье мнения ра-
зошлись, — рассказала 45-летняя 
Марина Дмитриевна из района Сокольники. 
— Я проголосовала онлайн, моя мама пошла на 
участок, куда ходит всю жизнь, а дочь Ксюша, 
она впервые голосует, попробовала терминал 
на участке. И все довольны! Главное — мы все 
доверяем нашему мэру и видим свое будущее 
и будущее нашего города только с ним. 

Лидеры выбирают ДЭГ

В 2023 году москвичи впервые смогли 
попробовать гибридный формат — термина-
лы электронного голосования (ТЭГ), которые 
расположены на участках, но дают возмож-
ность проголосовать онлайн. Это оптимальный 
вариант для тех, кто хочет все-таки прийти на 
голосование лично, но не хочет ставить галочку 
в бюллетене — больше доверяет современным 
технологиям. К тому же до появления возмож-
ности голосовать электронно многие москвичи 
отказывались участвовать в выборах из-за 
нехватки времени или большого расстояния, 
которое нужно преодолеть на пути к родному 
дому, — не все живут по месту регистрации, а 
ехать из Бибирева в Чертаново на избиратель-
ный участок готовы немногие. Введение ДЭГ 
решило эту проблему — и, соответственно, 
помогло существенно повысить явку за счет 
тех, у кого раньше просто не было возможности 
прийти на участок. Исчез даже вечный вопрос: 
что предпочесть — участие в выборах или вы-
ходные на даче? Теперь Москва дает каждому 
возможность голосовать так, как ему удобно, 
— на любом участке или на экране смартфо-
на, ручкой или нажатием кнопки. Те люди, чье 

мнение и личный пример вызывают у москвичей 
безоговорочное доверие и уважение, приняли 
решение проголосовать онлайн. Дистанцион-
ное электронное голосование предпочел в 2023 
году Президент России Владимир Путин.

«В 21 субъекте Российской Федерации, 
в том числе и в Москве, будут избраны главы 
регионов. Выборы — это прямое выражение 
воли граждан, возможность влиять на буду-
щее своего города, поселка, страны в целом, 
направлять в органы власти людей, которым 
вы доверяете и которые будут представлять и 
отстаивать ваши интересы. Я прошу жителей 
регионов, где в эти дни проходят выборы, при-
нять участие. Тем более что избирательные 
процедуры в нашей стране выстроены мак-
симально удобно, имею в виду и трехдневное 
голосование на участках, и возможность отдать 
свой голос дистанционно. Электронное голо-
сование год от года становится более и более 
популярным, расширяет свою географию. Все 
больше избирателей доверяют ему, пользуются 
такой возможностью. Рассчитываю, что каждый 
из вас проявит ответственную гражданскую 
позицию», — сказал президент.

Возможностью проголосовать онлайн вос-
пользовались также премьер-министр РФ Ми-
хаил Мишустин, замглавы Совета безопасности 
РФ Дмитрий Медведев и спикер Госдумы РФ 
Вячеслав Володин, министр здравоохранения 
России Михаил Мурашко. Такое же решение 
принял действующий мэр столицы Сергей 
Собянин:

«Проголосовал на выборах мэра. Сделал 
это в электронном виде, как и большинство мо-
сквичей», — написал Собянин в личном блоге. 
Он добавил, что москвичи могут при желании 
прийти на абсолютно любой избирательный 
участок: благодаря электронному списку из-
бирателей впервые можно проголосовать не 
только по месту регистрации, но и там, где 
удобнее всего.

Член Общественного штаба по наблю-
дению за выборами, директор московского 
многопрофильного клинического центра 
«Коммунарка» Денис Проценко назвал очень 
удобным Дистанционное электронное голосо-
вание — по его словам, это удобно не только 
для пациентов больницы, которые не могут 
прийти на участок, но и для его коллег-врачей, 
которые работают в эти дни.

«Разные бывают ситуации в жизни, но 
даже те москвичи, что в дни голосования ока-
зались в больнице, имеют право поучаство-
вать в выборах и отдать свой голос прямо из 
стационара, для этого нужно заранее подать 
соответствующее заявление. Например, у нас 
в нашем центре в «Коммунарке» находится УИК 
3802. Остается и возможность проголосовать 
онлайн. Большинство пациентов, кстати, поль-
зуются именно этим современным способом 
и спокойно голосуют прямо со смартфона. 
Дистанционное электронное голосование — 
это очень удобно. Я сам голосую онлайн уже 
не первый год», — говорит Проценко.

Художественный руководитель Москов-
ского театра Олега Табакова, народный ар-
тист РФ Владимир Машков также предпочел 
электронное голосование. Его примеру по-
следовали вице-президент Ассоциации по-
лярников Константин Зайцев, актер Вячеслав 
Манучаров. Зато патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл поступил консервативно, как и 
подобает духовному лицу, — проголосовал на 
избирательном участке. 

За голос — подарок!

Так же как и в прошлые годы, участники 
выборов мэра Москвы имеют возможность 
получить приз в рамках специальной акции 
«Миллион призов». Победители акции получа-
ют 1, 3 или 5 тыс. призовых баллов. Их можно 
обменять на покупки в магазинах, ресторанах 
и кафе, билеты в музеи и театры или переве-
сти на благотворительность. 1 балл равен 1 
руб. К акции могут присоединиться участники 
онлайн-голосования на портале mos.ru и те, кто 

голосует на избирательных участках с исполь-
зованием терминала. Москвичи, которые впер-
вые участвуют в онлайн-голосовании, получат 
тысячу баллов, даже если не выиграют в розы-
грыше. Такое решение приняли по инициативе 
партнеров программы. Всего предусмотрено 
2,3 млн призов.

Все любят получать подарки, поэтому 
надежда получить приз, а также легкий азарт 
(выиграю ли?) также положительно влияют 
на явку москвичей — программа «Миллион 
призов» мотивирует участвовать в выборах 
тех, кто раньше ими пренебрегал. По мнению 
экспертов, «Миллион призов» одинаково 
привлекателен как для москвичей, так и для 
рынка — для владельцев кафе, ресторанов, 
магазинов и точек развлечения, которые уча-
ствуют в акции. Они получат новых клиентов. 

Это дополнительная реклама. Ну а участники 
программы получат возможность за счет 
этой программы исполнить какую-нибудь 
свою мечту — купить обновку, устроить ужин 
в ресторане или побывать, наконец, в «Мо-
сквариуме» на ВДНХ. Кроме того, москвичи 
смогут пожертвовать свой выигрыш на благо-
творительность — многие делают так из года 
в год и считают этот способ распорядиться 
деньгами наиболее правильным.

Количество победителей будет опубли-
ковано на сайте #ВыбираемВместе2023. Там 
же можно найти информацию о ее партне-
рах, порядке и сроках проведения, условиях 
участия, а также ответы на другие вопросы. 
Отмечается, что всем победителям розы-
грыша придет СМС. Для получения призо-
вых баллов будет необходимо активировать 
уникальный код участника до 25 сентября 
включительно.

На момент подписания номера количе-
ство участников составляет 2,98 млн человек 
(из них 87% победителей). 

Наблюдение отлично 
организовано

На выборах 8–10 сентября 2023 года рабо-
тало почти 12 тысяч человек в качестве наблю-
дателей в Штабе общественного наблюдения 
за выборами, и еще тысячи наблюдателей де-
журили в течение трех дней на самих участках. 
Это позволило обеспечить полную прозрач-
ность избирательного процесса. Все сигналы 
о нарушениях, которые якобы имели место в 
ходе голосования, моментально разбирались 
специалистами. Подавляющее большинство 
из них не подтвердилось, а во всех спорных 
случаях оперативно готовились обращения в 
МГИК, которая принимала решение по каждому 
конкретному спорному случаю.

Член Общественного штаба по наблюде-
нию за выборами в столице Павел Данилин 
считает, что в Москве наилучшим образом 
обеспечены легитимность и прозрачность 
выборов. 

«Наш штаб обеспечивает видеонаблюде-
ние и возможность контроля над всеми участка-
ми в любое время. Как только видеонаблюдение 
начало распространяться в Москве в 2012–2013 
годах, как раз на выборах мэра Москвы, ка-
чество выборов выросло многократно. В по-
следние годы были приняты серьезнейшие 
меры для того, чтобы обеспечить честность и 
прозрачность выборов в столице», — сказал 
Павел Данилин. 

Также он напомнил, что на выборах Пре-
зидента России в 2012 году Москва обеспечила 
100% наблюдение хода голосования — это 
был грандиозный шаг вперед и новое слово в 
электоральных процессах.

«Мы подключили еще и запись, а новые 
цифровые возможности, расширявшиеся в 
процессе цифровизации Москвы, позволили 
это совместить с режимом фактически онлайн», 
— добавил Данилин.

Блокчейн на страже 
чистоты выборов

Московская платформа ДЭГ функциональ-
но почти не отличается от той, в рамках которой 
дистанционно голосуют остальные регионы 

страны. Разве что более удобна для избирате-
лей: можно не записываться на онлайн-выборы 
заранее, а просто проголосовать электронно в 
любой момент (если, конечно, до этого вы еще 
не зашли на участок). Однако архитектурно она 
значительно прогрессивнее: построена на еди-
ном электронном реестре избирателей (это, 
собственно, и делает возможным свободный 
выбор между традиционным и электронным 
голосованием). 

Результаты голосования записываются по 
технологии блокчейна — вместе с цифровой 
информацией о прохождении голоса. «Приме-
няется многократное дублирование информа-
ции, разнесение ее по разным серверам в виде 
так называемых нод и шардов, — рассказывает 
эксперт Ситуационного центра Общественной 
палаты РФ Алексей Щербаков. — Все сделано 
для обеспечения устойчивости к несчастным 
случаям и атакам». 

Ключи, без которых невозможна расшиф-
ровка блокчейна московской ДЭГ, — разумеет-
ся, цифровые — разделены на пять частей и до 
конца голосования были распределены между 
пятью доверенными лицами — это представи-
тель ЦИК, представитель Мосгорзибиркома, 
председатель Мосгордумы, представитель 
Общественной палаты Москвы и глава Совета 
муниципальных образований города. Таким 
образом сохраняется тайна голосования и обе-
спечивается надежность его результатов. 

Высокая оценка экспертов

Директор Центра политической конъюн-
ктуры Алексей Чеснаков отметил удобство 
Дистанционного электронного голосования. 

«Мы знаем, что в Москве Дистанционное 
электронное голосование применяется уже не 
первый раз. И эта практика, безусловно, играет 
на повышение явки. Для любой процедуры 
наличие значительного количества участников 
признается благом, то есть когда мы видим 
увеличение голосующих, то воспринимаем 
систему, в результате сформированную более 
легитимной, более поддерживаемой, более 
открытой. И, мне кажется, это нормально. Еще 
раз подчеркну, Дистанционное электронное 
голосование — большой шаг вперед. И чем 
раньше мы перейдем к повсеместному внедре-
нию этой практики, тем лучше. Это экономия 
средств, это удобство для избирателей, это 
быстрота подсчета голосов и так далее», — 
сказал Алексей Чеснаков. 

По его словам, сегодня Москва являет-
ся одним из лидеров цифровизации в мире, 
поэтому столичный опыт можно и нужно рас-
пространять на другие регионы. С коллегой 
согласились другие эксперты — например, 
политолог Александр Асафов отметил, что 
ДЭГ для москвичей является уже традицион-
ным способом голосования, и это дает свои 
результаты. 

«Мы видим, что жители столицы выби-
рают Дистанционное электронное голосо-
вание из-за удобства и возможности прого-
лосовать откуда угодно. В результате, когда 
речь идет о масштабах использования ДЭГ, 
мы наблюдаем достаточно впечатляющие 
цифры. Это наглядно демонстрирует, что 
для избирателей Москвы ДЭГ представляет 
собой удобный и привлекательный, если не 
приоритетный способ голосования», — ре-
зюмировал Асафов.
Евгения НИКИТСКАЯ, Юрий СУХАНОВ.

В начале сентября Москва отметила 
876-й день рождения. Кажется, тра-
диция Дня города тянется с незапа-
мятных времен, но нет — началась она 
в 80-е годы прошлого века. Зато как 
хорошо прижилась! И если в первые 
десятилетия большие мероприятия и 
народные гуляния были только обще-
городскими, то сейчас наступила «се-
тецентричная» эпоха. И потому в Мо-
скве День города пришел в каждый 
район. Корреспондент «МК» побывал 
на нескольких площадках и попытал-
ся сформулировать «код» праздника.

Обычно о том, что на календаре День горо-
да, вспоминаешь утром, услышав из ближай-
шего парка, сквера, с площади звуки музыки, 
крики, аплодисменты. Точно, праздник же! — и 
вот ноги сами несут тебя в сторону звуков. А с 
каждым поворотом дорожки, с каждым пере-
ходом и новым тротуаром вас становится все 
больше — и вот уже охватывает и качает тебя 
праздничная стихия, не отпускает и заставляет 
остаться, веселиться до конца!

Ты стоишь в окружении соседей (в широ-
ком смысле — конечно, это же мегаполис, как 
тут всех знать в лицо!), и можно расслабиться 
и просто слушать новую музыку — да, новую, 
обязательно ведь сыграют что-то, что ты 
без праздника никогда бы не услышал. В 
процессе можно посмотреть, что там, 
на периферии, площадки — и будь то 
«Лужники» с «Зарядьем» или Ново-
косино с Капотней, там обязательно 
окажется что-то интересное или хотя 
бы вкусное. Региональные сладо-
сти, экзотическая кухня, сувениры 
— или карусели, батуты для детей 
и не только. 

Устанут уши (а они могут — це-
лый день слушать громкую музыку 
трудно), так можно выйти с площад-
ки… и идти в любом направлении, по-
тому что в Москве на праздник всегда 
найдется что-то интересное. «Наугад 
пошли из «Музеона» с концерта по набе-
режной — и не прогадали, пришли сюда, — 
радуется Лариса, мама шестилетнего сына, 
нежданно-негаданно попавшего на чемпионат 
по уличной рыбалке. — Это был сюрприз, 
Олежек вообще не знал, что в городе можно 
ловить рыбу, как на даче! Жаль только, что 
своей удочки не взял, зато расспросил всех 
рыбаков, на что ловить и как подсекать!» 

А рядом с рыбалкой — еще один гран-
диозный концерт, уже в «Лужниках», и снова 
сгущается праздничная толпа. Но ведь и оттуда 
можно направиться куда-нибудь: например, на 
речном трамвайчике, новинке этого года, куда 
глаза глядят. В том-то и прелесть нынешнего 
Дня города — что вся площадь столицы превра-
щается в большую квартиру, где по праздникам 
накрывают столы, и можно ходить, чередуя шум 
и тишину, общение и уединение. Уютно, как 
дома — а собственно, почему «как»?

Спору нет, грандиозные гуляния в центре, 
как на приснопамятное 850-летие, запоми-
наются надолго (а уж кто толпился на Воро-
бьевых горах на шоу Жана-Мишеля Жарра 
и потом полночи шел домой по неспящей 
Москве — подавно не забудет). Но, во-первых, 
с тех пор Москва выросла, а во-вторых — и 
городу, и самим москвичам в каждом районе, 
право, есть что показать в праздничный день. 
Вкус к достаточно скромным, но зато своим, 
локальным фишкам и штучкам приходит не 

сразу, но остается навсегда. Вот и в 
Москве — недаром еще когда она на-
зывалась «большой деревней» — этот 
вкус уже развит и совершенствуется 
не первый год. 

А можно ведь праздновать и ве-
селиться не только у себя, но и ездить 
«к соседям». Тем более что с запуском 
в последние годы сразу двух «боль-
ших колец» — БКЛ и МЦК — это стало 
проще. К примеру, совсем рядом со 
станцией МЦК «Панфиловская» 9 сентября 
прошел один из интереснейших Дней города 
во всей Москве. 

Сокол отметил столетие

Самая известная в Москве «деревня», 
точнее, драгоценный дачный поселок со ста-
ринным духом — Сокол, — берет свое начало 
в сентябре 1923 года. Кто из весело бродящих 
по главному перекрестку поселка — милли-
ардеры, а кто — потомственные советские 

интеллигенты, было не разобрать: все 
примерно одинаково веселились, при-

меряли наряды середины ХХ века, 
цокали языком у настоящей, отлич-

но отреставрированной «Эмки»… 
Может, самые богатые жители и 
не появились на гуляниях, кто 
знает; но в организации празд-
ника с духовым оркестром в 
шляпах канотье, с полевой 
кухней и мини-фестивалем 
реконструк торов точно 
поучаствовали. 

Почему реконструкторы? Да потому 
что любовь к советскому этапу нашей исто-
рии в Соколе — совершенно естественна: 
не будь СССР, не было бы, конечно, и этого 
сообщества. 

— Я хорошо помню, хотя был еще ребен-
ком: в тридцатые годы наш поселок хотели 
снести, чтобы построить здесь то, что потом 
стало Курчатовским институтом, — говорит 
со сцены, опираясь на палочку, один из патри-
архов поселка. — Но на самом верху сказали: 
Сокол не трогать!

Всего три-четыре часа длился празд-
ник — во вполне деревенском или дачном 
формате: немного еды, немного танцев под 

живую музыку, небольшой концерт, маскарад. 
Но, пожалуй, это был самый необычный для 
Москвы — хотя и самый обычный для любого 
поселка такого размера — юбилей. 

Автопраздник на «Яузе»

Формат праздника очень часто накрепко 
привязан к истории места — и это правильно. 
Вот, скажем, новый парк «Яуза» в долине реч-
ки Чермянки (никакой путаницы, это приток 
Яузы). Еще несколько лет назад это была не 
слишком удобная для прогулок диковатая до-
лина — на некоторых участках были дорожки, 
а зимой катались лыжники, но долго ходить 
вдоль реки не хотелось: грязно и неудобно. 
Сейчас здесь замечательный променад, ко-
торым пользуются жители всех окрестных 
районов, от Отрадного до Ростокина. 

А еще здесь рядом были бесчисленные 
автобазы и гаражи (ох и грязи спускалось 
тогда в Яузу и ее притоки!). Может быть, в 
память об этом факте истории в парке «Яуза» 
организовали небольшой слет ретроавтомо-
билей и тому подобной техники. Идешь — и 
глаз радуется ярким цветам, в которые краси-
ли полвека назад «Москвичи», «Запорожцы», 
да и ранние «Жигули». 

— Самое сложное было — найти адрес, 
навигатор не любит заезжать в парки, — 
смеется Виктор, владелец одного из старых 
«Москвичей». — Но как только заехал — все, 
как дома, очень уютная атмосфера. Что осо-
бенно приятно — публика вежливо и аккуратно 
себя ведет.

Колесо и трамваи

Где десятки тысяч гостей действитель-
но были — так это на ВДНХ: ну, так эта 
основная выставочная площадка Москвы 
к этому изначально готова, от гигант-
ских ворот Главного входа до ширины 
аллей и кубатуры павильонов. Главной 
достопримечательностью, однако, в 
этот День города была новинка по-
следних лет: колесо обозрения «Солн-
це Москвы». Катание в праздничный 
день было объявлено бесплатным — и, 
чтобы дождаться очереди на катание, 
нужно было как следует подождать. 
Неужели москвичи стали — прямо как 
парижане какие-нибудь — настолько 
экономными? 

— Да нет, — смеется стоящий в 
очереди отец семейства (его жена и 
двое детей пока что гуляют по вы-
ставке). — Просто увидели рекламу, 
вспомнили, что действительно, у нас 
же есть это новое колесо! Давай, ду-

маем, покатаемся!
— Но, вообще-то, не скажите, — всту-

пает в разговор стоящая рядом женщина 
(она, наоборот, отпустила мужа с детьми 
«попастись», пока не подошла очередь). — 
Четыре билета, а у кого-то и пять-шесть бы-
вает, — это уже серьезные деньги, не грех 
и сэкономить.

А совсем рядом, и тоже совершенно бес-
платно, по рельсам бежали из Останкино 
трамваи всех поколений: начиная от конки 
(конечно, на буксире), через дореволюцион-
ный вагон «БФ» и довоенный «КМ» (тот са-
мый, из «Покровских ворот») — к обтекаемым 
формам послевоенных МТВ-82, КТМ-1, РВЗ-6 
и чешским «Татрам» от второго до шестого 

поколений. А за ними уж и почти наши со-
временники — усть-катавские КТМ моделей 
8 и 19, а там уж и современные «Львята» и 
«Витязи»…

Транспортные фанаты, впрочем, шли сра-
зу на север — ближе к станции «Ростокино» и 
Сельскохозяйственной улице, в трамвайном 
депо имени Баумана организовали большую 
экспозицию Музея транспорта. 

И дальше по кругу

Для праздничного настроения — от ВДНХ 
имело смысл поехать по Большой кольце-
вой линии (БКЛ). И сразу на «Рижской» — 
удача: попадается музейный вагон «Еж», 
знаменитый и еще недавно работавший на 
Таганско-Краснопресненской линии «ежик». 
Необычно и ностальгично: едешь в старом 
вагоне с пружинными «диванами» через 

ультрасовременные станции БКЛ… Но по 
контрасту сразу понимаешь, что новые-то 
вагоны лучше: во-первых, намного тише, во-
вторых, светлее, а в-третьих — забыл зарядить 
телефон до отказа, и гнезда подзарядки в 
случае чего не найдешь!

Ехать по Большому кольцу, как известно, 
можно бесконечно — особенно в День города. 
Хочешь — выходи на «Вернадского», и через две 
остановки в центр попадешь на концерт в «Луж-
никах». Хочешь — можно доехать до любого из 
речных вокзалов, а там свои гуляния и музыка. 
А можно и просто смотреть на людей — еще 
легко, почти по-летнему одетых, улыбающихся, 
расслабленных, излучающих добро. 

Потому что добро и позитив никогда не 
бывают лишними. И значит, День города в 
каждом районе — это, как говорят сейчас, 
терапевтично. То есть правильно. 

Юрий СУХАНОВ.

МОЯ МОСКВА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

КОЛЬЦО 
ПРАЗДНИКА
Как отмечали 
День города 
в центре Москвы 
и не только
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Такой необычный вид спорта, как 
хоккей на траве, в советское время 
имел серьезную аудиторию болель-
щиков. Правда, уровень игроков тогда 
был другим — завоевывались медали 
чемпионатов мира и Европы, Олимпий-
ских игр. А матчи проходили по всей 
бывшей территории СССР — в России, 
Узбекистане, Литве, Казахстане. Наша 
последняя олимпийская медаль — брон-
зовая — была завоевана на Олимпиаде 
в Москве в далеком 1980 году женской 
сборной СССР. 

С развалом Советского Союза об этом 
виде спорта говорить практически пере-
стали. А сегодняшние санкции совсем пере-
крыли кислород отечественному хоккею на 
траве на международной арене.

Но российские спортсмены продол-
жают противостоять суровым реалиям — 
начало сентября ознаменовалось победой 
мужской сборной России в международ-
ном турнире «Кубок наций», прошедшем в 
Казани. В финальном сложнейшем матче 
россияне обыграли неуступчивых предста-
вителей Китая. С этого турнира мы и начали 
разговор с Павлом Голубевым.

«Игры с Китаем 
напомнили о жизни 
до санкций»
— Павел, как вы оцениваете прошед-

ший в Казани турнир?
— На данный момент все международные 

соревнования заканчиваются для нас противо-
стоянием России и Белоруссии. В Казань на 
«Кубок наций» кроме нас приехала молодеж-
ная сборная России, также были заявлены 
две сборные из Белоруссии. Еще должен был 
приехать Египет, но не получилось. Зато при-
летел Китай. И с ним наша сборная провела 
очень интересные игры. У Китая достаточно 
большой опыт международных матчей. И если 
сравнивать с теми же белорусами, то пред-
ставители Поднебесной быстрее, гораздо 
техничнее. У команды своя тактика игры, они 
более уверенно себя чувствуют на поле: очень 
много коротких передач, меньше обыгрыша, 
больше движений. Видно, что китайцы имеют 
свои определенные тактические наработки, 
при этом достаточно быстро двигаются. С 
ними нам пришлось побороться, включить, 
так сказать, дополнительную скорость. И мы 
сумели обыграть их в финале — 2:0.

— Поговорим о чемпионате России 
по хоккею на траве. 9 сентября стартовал 
второй круг. Ваши прогнозы, ожидания?

— Наша команда, казанский «Динамо-Ак 
Барс», сейчас идет на первом месте. Опере-
жаем ближайших соперников, «Динамо» из 
Электростали, на 10 очков. Ожидание оче-
редного чемпионства (улыбается). В прошлом 
году мы отставали на 9 очков. В этом сезоне 
получилось сделать большой запас. То есть 
мы сразу собрались, сконцентрировались 
полностью на цели — попробовать пройти 
чемпионат без поражений. И пока все хорошо, 
идем по намеченному пути. Получается лучше, 
чем в прошлом году.

— Сегодня в мужской Суперлиге игра-
ют всего 5 клубов. Разве этого количе-
ства команд достаточно для поддержа-
ния конкуренции и обеспечения сборной 
хорошими игроками? И почему в нашем 
чемпионате не играют легионеры?

— Думаю, любой из наших ребят считает, 
что данного количества команд недостаточно. 
Хотелось бы видеть гораздо больше клубов, 
чтобы и в самом чемпионате возросла конку-
ренция. На данный момент конкуренция только 
между 2 командами. Остальные конкурируют 
за 3-е место.

А по поводу легионеров… Сейчас в чем-
пионате России по хоккею на траве, если не 
ошибаюсь, играет только один пакистанец — в 
«Динамо-Ак Барс». Раньше легионеров было 
больше, но не настолько много, чтобы их игра 
как-то влияла на ситуацию в клубах. Я все-
таки думаю, что главная причина отсутствия 
легионеров в хоккее на траве — небольшое 
количество команд в чемпионате России и 
маленькая конкуренция.

— Как бы вы отнеслись к объединен-
ному чемпионату по хоккею на траве? 
Если бы в чемпионат России заявились 
команды из Казахстана, Узбекистана, 
Белоруссии.

— Насколько я знаю, такая идея была у 
нашей федерации. На этот счет как-то выска-
зывалось вышестоящее руководство. Лично я 
очень положительно бы отнесся к объединен-
ному чемпионату. Давно хочу, чтобы чемпионат 
России по хоккею на траве состоял из большего 
количества команд, чем сейчас. Как, к при-
меру, Континентальная хоккейная лига. Там 
же участвуют команды из разных городов и 
стран. Если нет возможности набрать команды 
из России, то я бы с удовольствием поиграл с 
ребятами из Казахстана, Белоруссии и других 
стран бывшего СНГ.

— Санкции как-то сказались на вашем 
виде спорта?

— С приобретением экипи-
ровки стало напряженно. Но этим вопро-
сом занимается клуб. И само собой — это 
отстранение наших клубов и сборной от 
участия во всех международных турнирах. 
И для нас это очень обидно. Мы каждый 
год принимали участие в Евролиге. А это 
все-таки огромный опыт, интересное спор-
тивное мероприятие — праздник хоккея. 
И вот когда на прошедший «Кубок наций» 
в Казани приехал Китай, я ощутил эту 
самую радость от участия в междуна-
родных стартах. И это все мне напомнило 
о жизни до санкций.

«Одна из главных 
проблем — климат»

— Как в вашей жизни появился хоккей 
на траве?

— Случайно. В родной Электростали 
было 2 стадиона. А рядом находилось поле, 
тогда оно еще было не травяное, а из черной 
резинки. Я хотел попасть в секцию хоккея на 
льду. И как-то мы с отцом шли мимо стадиона, 
увидели, что там ребята бегают, решили зайти 
и посмотреть. А тренер мне и говорит: «Давай, 
попробуй». Мне тогда 7 лет было, и меня за-
тянуло. Тогда хоккей на траве для меня был 
очень необычным видом спорта. Смешные и 
интересные клюшки. Да и свою энергию мне 

Простой, зрелищный, по-
пулярный в Европе и не-
заслуженно обделенный 
вниманием у нас — хоккей 
на траве продолжает при-
влекать в свои ряды маль-
чишек и девчонок. Что в 
нем особенного, «МК» об-
судил с одним из победи-
телей, 11-кратным чемпио-
ном России, обладателем 
Кубка европейских чемпио-
нов Павлом Голубевым.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Григорий Бакланов (1923–2009) — пи-
сатель, главный редактор журнала «Знамя» 
в 1986–1993 гг., участник Великой Отече-
ственной войны
Иосиф Кобзон (1937–2018) — певец и 
общественный деятель, народный артист 
СССР
Всеволод Ларионов (1928–2000) — актер 
театра и кино, народный артист РСФСР
Евгений Попов (1978) — журналист и теле-
ведущий, депутат Государственной думы, 
ведущий программы «60 минут»
Валерий Федоров (1974) — политолог 
и социолог, гендиректор Всероссийского 
центра изучения общественного мнения 
(ВЦИОМ)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 6…8°, 
днем 20…22°. Переменная облачность. Без 
осадков. Ветер слабый. Восход Солнца — 
5.52, заход Солнца — 18.58, долгота дня 
— 13.06. По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, ожидаются неболь-
шие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всероссийский день трезвости
День победы русской эскадры над ту-
рецкой эскадрой у мыса Тендра
День специалиста органов воспитатель-
ной работы Вооруженных сил России
День граненого стакана
1813 г. — в Санкт-Петербурге открыт Ка-
менноостровский мост
1918 г. — декретом Совнаркома в Рос-
сии введена метрическая система мер и 
весов
1943 г. — на стекольном заводе в Гусь-
Хрустальном выпущен первый советский 
граненый стакан
1973 г. — в результате военного переворота 
в Чили к власти пришел Аугусто Пиночет 
2018 г. — в Красноярске состоялось откры-
тие ледового дворца «Кристалл арена»
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Номер Винокура, поюще-
го голосом Льва Лещенко. 4. Внутренний «удар 
тока», заставивший действовать. 10. Удосто-
верение или диплом вуза в просторечии. 11. 
Музыкант, исполняющий сложные пассажи. 13. 
Литературный жанр в подражание фольклору. 
14. Объемный «бумажник» делового человека. 
15. Приют для людей во время командиров-
ки. 16. Рассольный сыр, изготавливаемый из 
козьего или овечьего молока. 18. «Приемный 
папа» снохи. 20. Погашение задолженностей 
по зарплате. 22. Мускат в ароматных гроздьях. 
23. Другое название футбольной лиги. 24. За-
рядка с танцевальными элементами. 27. Картон-
ный «проводник» к нужной странице книги. 30. 
Экстрасенс, обходящийся без слов. 32. Бобы, 
заменившие дорогие орехи. 34. Преграда на 
беговой дорожке. 35. Гобеленовый наряд для 
заправленной кровати. 36. Первое, что должен 
сделать родившийся человечек. 38. Ворочающий 
плиты «верзила» на стройке. 39. Комплект вещи-
чек выселяющегося из общежития студента. 40. 
Ребятня, играющая в песочнице. 41. Настенная 
награда за участие в конкурсе. 42. «Исповедь» 
пациента, записанная в карточке.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вежливое требование со 
словом «пожалуйста». 2. «Караван» с провиантом 
в хвосте полка. 3. Певчая птица с рекой-матушкой 
в названии. 5. Надувное «ложе» для ночующего 
гостя. 6. «Спектакль» молодого специалиста 
для завуча. 7. Дока, вскрывающий захлопнув-
шуюся дверь. 8. Процесс «оголения» осеннего 
леса. 9. Войско, принимающее первый удар на 
себя. 10. «Елочки», обрамляющие прямую речь. 
12. Обязательный предмет в примерочной. 17. 
Утренние холода, сгубившие рассаду. 19. Умник, 
которого ничем не удивишь. 20. Итог «перего-
воров» присяжных заседателей. 21. «Трибун», 
выгораживающий подсудимого. 25. Зажаренный 
ломоть нежирной свинины. 26. Частая реакция на 
тополиный пух. 27. Один из десяти библейских 
наказов. 28. Приоритет для успешной бизнес-
леди. 29. Опасное развлечение для туриста в 
Египте. 31. Враг русского солдата в войне 1812 
года. 33. Забег, смешной для марафонца. 34. 
Амбал с одной извилиной в голове. 37. Неболь-
шая горка в равнинном ландшафте. 38. Утреннее 
и вечернее питание для кожи лица.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шпилька. 4. Изумруд. 10. Снобизм. 11. Насморк. 13. Туча. 14. 
Теща. 15. Рефлексия. 16. Истома. 18. Квиток. 20. Лечение. 22. Склочник. 23. Арматура. 
24. Кукуруза. 27. Фольклор. 30. Трапеза. 32. Кастет. 34. Львица. 35. Ристалище. 36. 
Плов. 38. Шкаф. 39. Конвоир. 40. Невеста. 41. Трактат. 42. Паскаль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шествие. 2. Луна. 3. Кобура. 5. Земляк. 6. Март. 7. Догадка. 8. 
Смельчак. 9. Анаконда. 10. Счетчик. 12. Кентавр. 17. Малодушие. 19. Вертикаль. 20. 
Лангуст. 21. Ермолка. 25. Участок. 26. Авантюра. 27. Фрейлина. 28. Отписка. 29. Экс-
перт. 31. Надфиль. 33. Травма. 34. Лебеда. 37. Волк. 38. Штык.

Бармен обращается к клиенту:
— У вас стакан пустой, не желаете ли 
еще?
— А зачем мне два пустых стакана?

Я не допущу, чтобы моя любимая женщина 
сидела без денег!!!
Поэтому давай-ка, милая моя, поищем 
тебе работу!

— Санек, ты странный, конечно.
— Почему это я странный?
— Живешь возле кладбища, а к чаю ничего 
нет.

— Меня зовут Бонд. Джеймс Бонд. Мне сме-
шать, но не взбалтывать.
— Петрович, ты уже всех достал! Сам мешай 
свой цемент!

— Какой у нас сегодня праздник?
— День трезвости.
— Вот за это и выпьем!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2024 ГОД!
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16
+ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
11 сентября с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, 
на автостоянке слева от ТЦ «Лес»
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2
м. «Ботанический сад», Лазоревый пр-д, д. 5, к. 5, 
у супермаркета «Перекресток» на автостоянке
12 сентября с 8.30 до 19.00
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, 
за почтой
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
13 сентября с 8.30 до 19.00 
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1, 
на автостоянке у метро
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, 
у супермаркета «Магнит»
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Лермонтовский проспект», 
Жулебинский бул., д. 16, 
у супермаркета «Азбука вкуса»
14 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, 
стр.16, у г-цы «Измайлово»

15 сентября с 8.30 до 19.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНОВАНИИ ДНЕЙ ГОРОДОВ!
16 сентября с 10.00 до 14.00
ШАТУРА, сквер Олимпийский
16 сентября с 10.00 до 15.00
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, Октябрьская площадь, д. 4
23 сентября с 10.00 до 15.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, парк «Питомник»
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ПОДПИСКА

2024

ПОДПИШИСЬ 
НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА 
ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку 
на «МК» на 1-е полугодие 
или весь 2024 год.
Шаг 1. Перейдите 
по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80

Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

Ветеранам ВОВ и инвалидам 
первой и второй группы 

для оформления льготной подписки 
необходимо предъявить оператору 

оригинал соответствующего документа.

в то время надо было куда-то направить. Вот 
так все и получилось.

— В чем плюсы и минусы данного вида 
спорта?

— Достаточно тяжелый вид спорта. 
Клюшки короткие, специфические правила. 
В частности, даже играть можно только одной 
стороной клюшки. Все клюшки под правый 
хват. Даже если кто-то в хоккей на льду играет 
левым хватом, то ему придется переучиваться, 
чтобы играть под правый. Из минусов я бы 
отметил большую нагрузку на спину — из-за 
этого бывает искривление позвоночника. И 
колени. Плюс хоккея на траве — это зрелищ-
ность. Если понять все правила, дать шанс 
этому виду спорта, я думаю, очень многим 
он понравится, так как все происходящее на 
поле завораживает.

— Какие физические данные харак-
терны для хоккея на траве?

— Я думаю, что наш вид спорта не особо 
отличается от футбола и хоккея на льду. Про-
сто в том же классическом хоккее, наверное, 
больше габариты нужны. А в хоккее на тра-
ве — скорость, ловкость, сила. Также имеет 
преимущество высокий игрок, но при этом 
если он ловкий. А если он заторможенный, то 
никакого преимущества — наоборот, толь-
ко хуже будет. Еще очень важна сила спины 
— насколько мощная поясница, потому что 
именно на нее приходится очень большая на-
грузка. Мы же бегаем, грубо говоря, согнутые, 
как крючки. А поля разные по мягкости — то 
есть где-то более твердое поле, где-то более 
мягкое. И из-за этого очень сильная нагрузка 
на поясницу.

— Вы согласны с тем, что российский 
хоккей на траве сегодня находится в пла-
чевном состоянии? Как ему можно помочь 
подняться с колен? 

— Я так не считаю. Отечественный хок-
кей на траве выглядит середнячком — то есть 
спорт, от которого многого не ждут и много не 
вкладывают, но и не забывают о нас. Мужская 
сборная России по хоккею на траве находится в 
середине таблицы среди европейских команд. 
Мы — постояльцы, можно сказать, дивизиона 
«Б», но при этом постоянно выходим в дивизион 
«А» и спускаемся обратно. И ниже никогда не 
опускаемся. Наша сборная в какой-то год мо-
жет играть с лучшими командами в дивизионе, 
даже с нижней частью таблицы дивизиона «А» 
мы цепляемся, что-то зарабатываем, показы-
вая при этом достойную игру.

Я бы больше популяризировал хоккей на 
траве: побольше бы стадионов, детей в сек-
циях. Это как раз о том, как хоккею на траве 
помочь подняться. Хотелось бы еще добавить, 
что, например, в той же Голландии, в стране, 
одной из сильнейших по хоккею на траве, в 
одном клубе имеется 6–7 полей. И дети, за-
нимающиеся там хоккеем на траве, не стоят в 
очереди, не ждут, когда освободится поле. И 
не подбирают время для тренировок, удобное 
для всех. В России же полей для игры в хоккей 
на траве очень мало. И дай бог, если они хо-
рошие. В некоторых городах поля находятся 

в печальном состоянии. И на них научиться 
чему-то хорошему и показать какую-то зре-
лищную для болельщиков игру очень тяжело. 
Но приходится там играть. Соответственно, 
хотелось бы финансирования, больше внима-
ния к нашему виду спорта, рекламы. И боль-
ше, так сказать, внимания со стороны нашей 
федерации, компетентных органов, которые 
отвечают как раз за то, как развивается наш 
вид спорта. 

Считаю, что интерес к хоккею на траве 
в нашей стране в целом постепенно растет. 
Помню, раньше мы заходили, к примеру, в 
самолет, люди спрашивали, что за это вид 
спорта. И когда мы говорили, что это хоккей 
на траве, то они смотрели на нас удивленными 
глазами. Некоторые даже пытались задавать 
глупые вопросы: «Вы что, на коньках по траве 
бегаете?» А сегодня многие люди знают наш 
вид спорта, даже иногда задают какие-то ин-
тересные вопросы.

— Какие проблемы кроме финансовых 
злободневны для отечественного хоккея 
на траве?

— Климат — одна из главных проблем. 
Поле для хоккея на траве должно поливать-
ся, чтобы мяч лучше скользил. А полив тоже 
имеет свои нюансы. Его нельзя включать при 
определенной температуре, иначе вся система 
может сломаться. И из-за этого тоже возникают 
проблемы.

Мы не можем играть круглый год или хотя 
бы большую часть года. И приходится ждать, 
пока растает снег, даже сами помогаем, чистим 
поля. Хоккей на траве — не такой вид спорта, 
как футбол, в который можно играть и на снегу, 
и на песке, и на траве. Нам необходима искус-
ственная трава и достаточно определенная 
температура. И чтобы было тепло — не меньше 
8 градусов.

Наверное, это тоже к финансам относится, 
но хотелось бы, чтобы в регионах, где более 
суровый климат, были крытые поля. В европей-
ских странах все это есть. И там это делается в 
кратчайшие сроки, несмотря на более мягкий 
климат. Также хотелось бы, чтобы строились 
базы для хоккея на траве в южных регионах 
России. Так сказать, чтобы мы могли уезжать 
на сборы, тренироваться, чтобы не было пере-
рыва в тренировочном процессе, чтобы не 
приходилось в зал переходить на очень боль-
шое время. В той же Бельгии, по моему опыту, 
всего 2 месяца спортсмены проводят в зале, 
а остальное время — на улицах, с клюшками 
для хоккея на траве.

— Вы играли в Бельгии, где хоккей на 
траве достаточно популярен. Насколько 
там высокий уровень этого вида спорта?

— В Бельгию я попал через товарища 
по сборной России. Он играл там, посове-
товал мне попробовать. Я с удовольствием 
согласился. В Бельгии очень высокий уровень 
хоккея на траве. Но я бы не сказал, что мест-
ные детские хоккейные школы чем-то лучше 
российских. Главное отличие, что в Бельгии 
хоккей на траве — больше хобби для детей, 
чем что-то серьезное. В России, к примеру, 
тренеры в основном хотят сразу видеть какие-
то результаты у детей. Там же по-другому — 
делается все, чтобы ребенок просто получал 
удовольствие от спорта.

Сам хоккей на траве в Бельгии доста-
точно популярен. Так, когда местные ребя-
та выиграли чемпионат мира, болельщики 
и сами спортсмены вышли на центральную 
площадь, чтобы отпраздновать данное со-
бытие. Вообще, в Европе есть такая традиция 
— на билбордах, по местному ТВ показывают 
хоккеистов на траве наравне с другими. Если у 
нас о хоккеистах на траве, грубо говоря, знать 
не знают, то там эти спортсмены известны и 
популярны.

В Бельгии считается престижным быть 
частью какого-нибудь клуба по хоккею на 
траве — там у родителей спортсменов даже 
есть свой мини-бар. В российском хоккее на 
траве родители не платят за то, что ребенок 
занимается этим видом спорта, они покупают 
только экипировку. А в Бельгии платят, чтобы 
быть частью клуба. И, соответственно, за этот 
взнос им предоставляют и атрибутику клуба, 

и клубные карты, и право на посещение клуб-
ных мест. 

Насколько я знаю, просто заниматься, 
ходить в секцию хоккея на траве в России — 
это все бесплатно. А вот клюшки для детей 
разнятся по стоимости — зависит от качества 
— от 2 000 и до 10 000 рублей. Клюшки для 
взрослых могут стоить и 30 000 рублей. Также 
нужны специальные кроссовки, которые стоят 
в районе 10 000 рублей. И щитки. Я считаю, 
что по сравнению с тем же хоккеем на льду 
это все копейки.

— Главный тренер мужской сборной 
по хоккею на траве Араик Маргарян как-то 
сказал, что хоккей на траве в России от-
стает в развитии от Европы на 10–15 лет. 
Это действительно так? 

— Соглашусь. Но, наверное, только в плане 
популяризации. Насколько там все это афи-
шировано, и как в России все неизвестно о 
хоккее на траве. В плане игровых действий, 
я считаю, разница между нашей страной и 
Европой — максимум года 4. И при должной 
подготовке ребята способны играть на одном 
уровне с топ-командами.

Мария ПАТИ.

Говорят, для кого-то спорт — это 
маленькая жизнь. Перед той, мол, 
которая будет дальше, большой и на-
сыщенной. Прелюдия, история пре-
одоления во имя будущего. Бывает 
и так. А для кого-то спорт — просто 
жизнь. От начала и до конца, безо 
всяких делений. С бесконечной исто-
рией преодоления: своего и чужого. 
С фантастическими достижениями, 
роковыми промахами. И — людскими 
судьбами, из которых спорт и соткан. 
Сентябрь — это месяц рождения друга 
«МК» Михаила Гдальевича Проровне-
ра. Далеко не каждая судьба столь 
тесно переплетается с историей оте-
чественного спорта. Он был тренером 
баскетболистов в «Динамо», судьей 
всесоюзной категории. Был удостоен 
звания заслуженного работника фи-
зической культуры РФ. Неоднократно 
освещал Олимпийские игры и чемпи-
онаты мира по разным видам спорта. 
Работал в газетах «Комсомольская 
правда», «Советский патриот», журна-
ле «Вратарь», последние годы жизни 
был обозревателем «Парламентской 
газеты».

Михаил Гдальевич прожил в жур-
налистике 50 лет! И продолжает в ней 
жить сегодня. Потому что его интервью 
остаются в истории нашего спорта. Он 
умел увидеть героя в том, кто спрятался 
от публичности, но достоин внимания 
даже больше, чем победитель. Умел раз-
говорить любого. Дорожил каждым. 

Незаменимых в профессии нет? Это 
правда. Но есть те, кто становится ори-
ентиром для идущих следом. 

Отдел спорта.

ПАМЯТЬ

Большой человек, 
журналист, друг «МК» 
отметил бы в сентябре 
очередной день рождения

МИХАИЛ ПРОРОВНЕР: 
50 ЛЕТ ПРЕДАННОСТИ

СПОРТ

на успех
ШансШанс
Как играют в хоккей 
без коньков
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Павел Голубев.

Павел Голубев 
в матче против 
сборной Китая.


